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Цена в розницу свободная.

К 50-летию Великой Октябрьской социалистической 
революции Карачаево-Черкесский областной краевед-
ческий музей увеличил площадь экспозиции в 20 раз. В 
поисках новых интересных экспонатов работники музея 
через «Ленинское знамя» попросили жителей области 
«пошарить на своих чердаках», чтобы найти «веще-
ственные предметы из прошлого областного центра и 
области». И люди отозвались на просьбу. Один из жи-
телей Черкесска принес в музей четыре номера газеты 
«Известия Совета народных депутатов», издававшейся 
в ст. Баталпашинской с 4 июля 1918 года, найденные 
на чердаке назначенного к сносу дома. Так выяснилось, 
какая газета была первой предшественницей «Ленин-
ского знамени».


За 95 лет своего существования наша газета более 

десяти раз меняла свое название. «Красные горы», 
«Баталпашинская правда», «Горская жизнь», «Горская 
беднота»… С 12 февраля 1957 года она начала имено-
ваться «Ленинское знамя». Под своим нынешним назва-
нием газета стала приходить к читателям с 3 декабря 
1991 года. Кстати, чтобы найти новое «имя» для газеты, 
был даже объявлен конкурс среди читателей. И его 
выиграл Виктор Иванович Бельский, бывший сотрудник 
«Ленинского знамени», предложивший название «День 
республики».


В 1960 году газета «Ленинское знамя», издававша-

яся форматом А-3, перешла на больший формат – А-2. 
Это сразу улучшило лицо издания, придало ему больше 
солидности и значимости и позволило давать читателям 
больший объем информации.


В 1968 году «за плодотворную работу по коммуни-

стическому воспитанию трудящихся КЧАО, мобилизации 
их на выполнение задач хозяйственного и культурного 
строительства и в связи с 50-летием со дня выхода 
первого номера» газета «Ленинское знамя» была удо-
стоена ордена «Знак Почета». Соответствующий Указ 
Президиума Верховного Совета СССР был напечатан 
в «Ленинском знамени» №131 за 4 июля 1968 года. 
И рядом с названием газеты появилось изображение 
высокой награды.


Несколько десятилетий наша газета выходила пять 

раз в неделю. Однако с марта 1993 года из-за финансо-
вых проблем она стала приходить к читателям только по 
вторникам, средам, пятницам и субботам. А с октября 
1994 года периодичность выхода газеты сократилась 
до трех раз в неделю. В «ДР» № 150 от 7 октября 1994 
года было опубликовано обращение Совета Министров 
КЧР и Народного Собрания КЧР к читателям газеты, в 
котором говорилось, что мера эта вынужденная и «со 
стабилизацией финансирования бюджетной сферы 
газета будет выходить как и прежде». 


В разные годы нашу газету делали люди, получившие 

в дальнейшем широкую известность как в стране, так 
и за рубежом. Например, в 30-е годы ответственным 
секретарем газеты «Красная Черкесия» работал Семен 
Петрович Бабаевский, позже ставший известным совет-
ским писателем, трижды лауреатом Сталинской премии. 
По его роману «Кавалер Золотой Звезды» в 1951 году 
Ю. Райзман снимет одноименный фильм. 

В 50-х годах впервые попробует перо именно в на-
шей газете Владимир Емельянович Максимов. К слову, 
в 1956 году он издаст в Черкесске свой первый сборник 
стихов и поэм «Поколение на часах»… Пройдут годы, 
и в 1974 –м в Париже Максимов станет основателем 
журнала «Континент», который завоюет мировую славу 
как авторитетный журнал «вольного» русского слова 
за рубежом.

Впервые попробовали свои литературные силы в на-
шей газете Фазиль Апасович Абдулжалилов, вошедший 
в историю как один из основоположников ногайской 
литературы, Леонид Федорович Епанешников, ставший 
позже известным детским писателем.

Иван Григорьевич Подсвиров, работавший в «Ленин-
ском знамени» в 60-х, также станет писателем, лауреатом 
Пушкинской премии Московской писательской организа-
ции СП России. На его счету с десяток книг, в том числе: 
«Шаги к перевалу», «Сто лет любви», «Касатка» и др.

В 60-70-х годах в нашей газете трудился Сергей Пе-
трович Никулин, чьи книги «Люди с красной повязкой», 
«Белые лебеди», «До Берлина было далеко», «Мы дети 
твои, Россия» хорошо известны широкой читательской 
аудитории. Имя Сергея Петровича теперь с гордостью 
носит Карачаево-Черкесская республиканская детская 
библиотека. 

Художником и фотокором в «Ленинском знамени» 
работал в юности Николай Григорьевич Кузнецов, ныне 
заслуженный художник Карачаево-Черкесии…


За последние пятьдесят лет у газеты десять раз 

менялся главный редактор. Дольше всех газетой руко-
водили Андрей Лаврентьевич Попутько (1954 – 1969 гг.), 
Сергей Васильевич Костин (1969 — 1984 гг.) и Ирина 
Ивановна Мягкова (2001-2011 гг.).


Примерно до середины девяностых газета «День 

республики» печаталась «дедовским способом». Тексты 
набирались на линотипах – аппаратах, изобретенных в XIX 
веке, - каждая газетная строчка отливалась в металле! Из 
металлических литер вручную «собирались» заголовки. 
Сложный процесс обработки — от ретуширования до 
цинкографии – проходили фотографии. Сегодня газета 
делается с помощью компьютеров. И даже в типографию 
для печати она передается за считаные мгновения — по 
Интернету. Такое 95 лет назад не могло даже присниться!


Профессия журналиста — не из легких. Поэтому 

раньше в журналистику шли в основном представители 
сильного пола. Сегодня ситуация в корне изменилась. 
Если, к примеру, в конце восьмидесятых в «Ленинском 
знамени» 70-80% творческого коллектива составля-
ли мужчины, то сегодня в нашей редакции работают 
только два мужчины с журналистским образованием: 
ответственный секретарь газеты и фотокорреспондент. 
И главными редакторами «ДР» с 1995 года назначались 
исключительно женщины.


Сегодня в коллективе редакции газеты «День ре-

спублики» - 15 творческих сотрудников. Около 40% 
журналистов «ДР» - моложе 35 лет.

Десять фактов 
из жизни «ДР»

Интернетверсия 
издания: www.

denresp.ru

Позвонили коллеги из 
“ДР”, попросили к юби-
лею газеты вспомнить, 
написать, каким издание 
было в прошлые годы, как 
работалось.

Застали врасплох. Не 
написать нельзя: газета 
– летопись республики, 
важно не стереть в памяти, 
не растерять во време-
ни интересные события, 
факты. А написать – это 
сказать голую правду, 
вывернуть себя наизнанку. 
Кому этого хочется? Но я 
все же решилась.

Кто чеРтит суДьбу
Покойный Михаил Абра-

мович Витензон, у которого 
на первом месте была га-
зета, а уж потом дорогие 
его сердцу дочь и внучки, 
любил нам рассказывать, 
как работал с Владимиром 
Максимовым еще в те време-
на, когда газета называлась 
“Красной Черкесией”. “У каж-
дого своя дорога в газету”, - с 
каким-то сожалением всякий 
раз завершал свой рассказ 
Витензон.

О своей дороге в газету, 
как на духу, могу сказать: 
всегда хотела писать. Пота-
енная мечта юности. Она-то 

Нам - девяносто пять!
Экспресс- опрос

Почему вы читаете 
«День республики»?

Ахмат Эркенов, депутат Государственной Думы 
рФ от кЧр:

- «День республики» я выписываю давно, больше 
тридцати лет точно. Читаю с удовольствием. В газете 
очень подробно рассказывается о том, что происходит 
в Карачаево-Черкесии, благодаря ей я всегда в курсе 
событий. С большим интересом читаю очерки и статьи о 
жителях нашей республики, об их успехах и достижениях. 
И я считаю, что таких материалов должно быть больше, 
которые бы рассказывали о людях труда, о ветеранах, 
о тех, кто всю свою жизнь посвятил служению на благо 
родного края. Жизненный и трудовой путь таких людей — 
это прекрасный пример для нашей молодежи, хороший 
инструмент для ее воспитания. Хочу пожелать коллективу 
газеты успехов, процветания, еще больше хороших и ин-
тересных публикаций, а главное, чтобы работа доставляла 
удовольствие.

Эдуард ДжеГутАнов, доктор философских наук, 
доцент:

- Газету “День республики” (“Ленинское знамя”, “Совет-
ская Черкесия и т. д.) читаю, сколько себя помню. Сначала 
ее выписывали в нашей семье, потом выписывал сам.

Хорошо помню, каким авторитетом пользовалась у 
населения газета во времена, если так можно выразить-
ся, Костина. И дело не только в том, что журналисты 
“раскапывали” интересные темы, хорошо владели пером, 
хотя это, несомненно, было, и я, к примеру, до сих пор 
вспоминаю интереснейшие статьи Василия Овсянникова. 
В ту пору главный редактор был обязательно членом 
бюро обкома партии, и это, конечно, налагало на издание 
большую ответственность,  но и давало властные пол-
номочия. Любая заметка в “Ленинском знамени” имела 
серьезный резонанс, по статьям в газете принимались  
конкретные меры, в том числе организационные. С га-
зетой считались, к ней прислушивались. Действенность 
выступлений журналистов была очень высокой, и это 
делало имя газете.

Сегодня — иные времена. Но “хлеб” журналистов 
по-прежнему труден. Тем удивительнее, что коллектив 
“ДР” достойно справляется с поставленными задачами. 
Журналисты газеты, а это нынче представительницы “сла-
бой половины”, демонстрируют, в лучшем смысле слова, 
серьезный мужской характер. У каждого свой стиль, свое 
лицо. С удовольствием, например, читаю очерки тонкого 
психолога Аминат Джаубаевой — так рассказать о простом 
человеке, как это делает Аминат, не под силу никакому 
блогеру (хоть блогосферу сейчас многие причисляют к 
конкурентам СМИ). Не пропускаю публикации и других 
журналистов «ДР». 

Хотелось бы только пожелать “ДР” быть менее благост-
ной. Вокруг сегодня столько проблем! Взять, к примеру, 
ситуацию с ЕГЭ. В этом году по поводу единого госу-
дарственного экзамена скандалы в Дагестане, соседнем 
Ставрополье. А у нас что, тишь и благодать? Не обходить 
острые углы, быть на пике времени - газета всегда ценна 
именно этим. И этого я от души желаю “ДР”!

Первый секретарь обкома ф. бурмистров поздрав-
ляет главного редактора А. ПоПутько и весь коллектив 
«Ленинского знамени» с награждением газеты орденом 
«Знак Почета» (1968 г.)

ВПЕРЕД, К ВЕКОВОМУ ЮБИЛЕЮ!
Личный взгляд и привела меня в Тбилисский 

госуниверситет на факультет 
журналистики. Набирали 
человек 30, конкурс – не 
пробиться. Но вот прошла.

После первого семестра 
нас как-то пригласили в уни-
верситетский пресс-центр, 

где за массивным квадрат-
ным столом сидел декан 
Урушадзе и заместители 
редактора двух республикан-
ских газет “Заря востока” и 
“Молодежь Грузии”. С пер-
вых дней, раз в неделю, нас 
отправляли в эти издания, 

приобщали, так сказать, к 
газетному делу, и редакци-
онное начальство мы знали.

Рядом с ними – кру-
глолицый русский мужчи-
на. “Андрей Лаврентьевич 
Попутько, редактор газеты 
“Ленинское знамя” Карача-
ево-Черкесской области”, 
-  представил Урушадзе 
незнакомца. Замредакторы 
- Мухранели, Тамази Ка-
черава - наперебой стали 
рассказывать, какой мате-
риал раскопал Попутько – 
узнал о боях на Кавказских 
перевалах. Родственники 
многих красноармейцев 
проживают в Грузии, с ними 
надо встретиться, записать 
их слова. Иначе говоря, по-
мочь Андрею Лаврентьевичу 
в сборе материала для его 
будущей книги.

В город пришла вес-
на, какая бывает только в 
Тбилиси, и мы колесили 
из одного конца в другой 
– из Авлабара в Дидубе, 
на Сабуртало, в Вакэ, так 
назывались городские рай-
оны. Задание выполнили 
относительно быстро, а уж 
как? Знает лишь тот, кому 
вручили наши рукописи.

Думаю, тогда же у редак-
тора Попутько завязались 
дружеские отношения и с 
тбилисскими газетчиками, и 
с университетом, потому что 
без всяких просьб с нашей 

стороны Манану Абашидзе 
и меня на первую практику 
отправили в “Ленинское зна-
мя” в Черкесск. До нас из 
Тбилиси никто не приезжал.

Редакция в то время 
располагалась в правом 
крыле Дома Советов, с 
выходом на улицу Ленина. 
Нас определили в сельхо-
зотдел, где заведующим был 
Сергей Васильевич Костин. 
В редакцию с полей он, как 
правило, возвращался под 
вечер. Запыленный, устав-
ший, сердитый.

Через неделю Манана 
отбыла к родственникам в Те-
берду и больше не вернулась. 
Надо мной шефство взяла 
Эмма Гульшина. Красивая, 
очень красивая женщина. 
Стройная, волосы как воро-
ново крыло. Ее должность в 
сельхозотделе? Не помню, а 
может, и вовсе не знала.

Эмма Георгиевна давала 
мне на литобработку чита-
тельские письма. Что уж там я 
правила, по каким критериям, 
затрудняюсь сказать. Недели 
через три решила прервать 
надоевшую мне работу. Ко-
стин, Гульшина отпустили. 
Уехала, так и не опубликовав 
ни строчки. Таким было мое 
знакомство с газетой.

После третьего курса 
опять направили в “Ленин-
ское знамя”. 
Окончание на 2-3-й стр.

Наши ровесники

История в фото

о НАШЕй газете 95-лет-
няя жительница а. Ку-

бина Сайдат Кишмахова 
говорит на чистом русском 
языке со свойственной 
пожилым горцам иноска-
зательностью: “Это мой 
хлеб. Каждый номер жду с 
нетерпением”. Дети Сайдат 
Газизовны свидетельствуют, 
что родители всю жизнь 
выписывали “День респу-
блики” и “Абазашту”. Могли 
ли мы услышать признание 
приятнее в канун юбилея 
«ДР»?

Что может быть увлека-
тельнее беседы с челове-
ком, прожившим немногим 
менее века, тем более, ког-
да он наделен прекрасной 

“Мой хлеб”
памятью, чувством юмора, 
открыт и доброжелателен, 
речь его образна, а мысли 
мудры и интересны? Нет 
ничего удивительного в 
том, что Сайдат Газизовна 
дожила до глубоких седин. 
Она, из рода долгожителей. 
К примеру, ее бабушка 
прожила 112 лет. Имя она 
носила тоже удивитель-
ное. В день, когда девочка 
родилась на свет, ее отца 
не было дома. С утра он 
отправился на воскресный 
базар. Вернувшись же до-
мой и услышав счастливую 
новость, он, недолго думая, 
так и назвал свою дочь — 

Базар. Имя в чем-то опре-
делило ее характер, до глу-
бокой старости Базар была 
бойкой, предприимчивой, 
неутомимой. Она воспи-
тывала, кормила, одевала 
внуков, родители которых 
трудились на подворье. В 
памяти Сайдат Газизовны 
живы воспоминания о том, 
как уже восьмидесяти-
летняя бабушка пыталась 
загнать ее с братьями в 
огород, на прополку. Дети с 
подозрительной быстротой 
справлялись с заданием и, 
свалив тяпки в кучу, убегали 
играть. Базар, исследовав 
огород, конечно же, оста-

валась недовольна увиден-
ным и с легкостью, которой 
позавидовали бы молодые, 
пропалывала картошку, 
морковь, свеклу заново. И 
если бабушка Базар даже 
в глубокой старости могла 
вдеть нитку в игольное 
ушко, то ее внучка в свои 
95 вычитывает полосы ре-
спубликанской газеты без 
очков! 

 Босоногое детство Сай-
дат Газизовны было счаст-
ливым. Семья, имея свое 
подворье с десятками голов 
коров, овец, кур и гусей, 
жила в достатке. 

окончание на 2-й стр.

Фото таулана ХАЧИровА.время читАть гАЗету.

Извещение
12 июля в 11 часов в г. 

Черкесске в Большом зале 
Дома Правительства со-
стоится очередная, сорок 
первая, сессия Народного 
Собрания (Парламента) Ка-
рачаево-Черкесской Респу-
блики четвертого созыва, на 
которой будут рассмотрены:

проект закона Карачае-
во-Черкесской Республики 
“О внесении изменений 
в Закон Карачаево-Чер-
кесской Республики “О 
республиканском бюдже-
те Карачаево-Черкесской 
Республики на 2013 год” 
(первое чтение);

проект закона Карачае-
во-Черкесской Республики 
“Об исполнении бюджета 
Территориального фонда 
обязательного медицин-
ского страхования Карача-
ево-Черкесской Республики 
за 2012 год” (первое чтение);

и другие вопросы.

«День 
республики» 

и вы 
не проиграете!

ВыпИсыВайте 
газету
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Окончание. 
Начало на 1-й стр. 
Но к тому времени уже 

были какие-то навыки кор-
респондента, небольшой 
опыт, обретенный в газете 
“Вечерний Тбилиси”, пер-
вые публикации в том же 
издании. В университете с 
этим было очень строго – 
количество публикаций за 
семестр даже влияло на 
стипендию.

Редактором газеты к 
тому времени стал Сергей 
Васильевич Костин.  Он 
направил меня в отдел 
к Георгию Тимофеевичу 
Мироненко. А тот дал мне 
задание написать о моло-
дых геологах, которые под 
руководством ученого из 
Новочеркасска Ильи Богу-
ша успешно проводили в го-
рах изыскательские работы. 
“Собери фактаж, напиши, 
а потом присылай мате-
риалы, так, чтобы шли из 
номера в номер. Получится 
– будем считать практику 
успешной”,  - напутство-

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Правда, только до тех 

пор, пока крепких хозяй-
ственников не стали считать 
чуть ли не преступниками. 
Все, что было в загоне, в 
сарае и курятнике, Газиз и 
Хаджхани Кишмаховы внесли 
в общий колхозный “котел”. 

В возрасте 7 лет Сайдат 
пошла в школу. Программа 
общего ликбеза собрала 
под одну крышу семилетних 
детей и 20-летних юно-
шей и девушек. Училась 
девочка прилежно. “Меня 
ставили в пример мно-
гим ученикам”, - говорит 
наша героиня. Окончив 
школу, Сайдат Кишмахова 
отправилась в Черкесск, 
поступила в педучилище и 
с блеском отучилась 2 года. 
Она наверняка стала бы 
хорошим педагогом, в ее 
родне было немало обра-
зованных, интеллигентных 
людей, но … началась Ве-
ликая Отечественная война 
и распорядилась судьбой 
студентки иначе. В 19 лет 
девушку начали называть 
по отчеству, ее назначили 
заведующей почтой в род-
ном ауле. Сайдат Газизовна 
руководила работой трех 
почтальонов: двух женщин и 
мальчишки-подростка. Им 

Митинг в честь закладки Дома печати (1968 г.).

История в фото

Главный редактор «Ленинского знамени» С. КОСтиН 
(1970 г.)

История в фото

ВПЕРЕД, К ВЕКОВОМУ
вал меня Мироненко. Но 
кто знал, что его задание 
обернется для меня заму-
жеством с вытекающими 
отсюда последствиями?!

Какой-то  рок ,  к то-то 
свыше не пускал меня в 
газету. Даже доучившись, 
я  не смогла вернуться 
в редакцию – заболела. 
Тяжелейшая форма брон-
хиальной астмы. Из одной 
больницы - в другую.

После двух месяцев 
лечения в высококласс-
ной московской клинике 
болезнь будто отступила. 
Страстное желание писать, 
работать в редакции не 
отступало. Однако Костин 
со свойственной ему пря-
молинейностью отрезал: 
“Можешь предположить 
исход, если в командиров-
ке начнется приступ? Кто 
будет виноватым? Иди и 
лечись”.

Наверное, он был прав, 
потому что на тот период 
полного излечения не было. 
И три года моей работы 

в Дружбинской средней 
школе – это благородство 
окружавших меня людей, 
умение сопереживать. Были 
дни, когда 300 метров от 
дома к школе я преодоле-
вала за час. Войдя в класс, 
выдыхала: “Дети, посидите 
тихо”.  В это трудно по-
верить, но буйный 7 “А”, 
(класс Шакмана Магомето-
вича Чотчаева), 40 человек, 
сидели не шелохнувшись. 
А моя семья и врачи, мед-
сестры Зареченской боль-
ницы... Наверное, такой 
самоотверженности сегодня 
у людей нет.

Благодаря им я жила 
верой, что выздоровлю. 
При малейшем улучшении 
здоровья писала. В “Ленин-
ское знамя”, “Ставрополь-
скую правду”, “Кавказскую 
здравницу”, куда угодно.

Однажды начинающий 
писатель попросил откор-
ректировать его будущую 
книгу,  некоторые главы 
дописать. Я с радостью 
согласилась.  Не менее 
обрадовался и заказчик, 
когда через месяц я вру-
чила ему рукопись. По-
следовали другие заказы. 
Авторы уходили с чувством 
благодарности, у меня та 
же ответная реакция: ведь 
эти люди давали мне воз-
можность дома заниматься 
любимым делом.

Однажды из редакции 
водитель привез просьбу 
Костина:  зайти к  нему. 
Конечно, я отправилась не 
медля. Сергей Васильевич 
сказал: “В обкоме меня 
попросили подобрать че-
ловека, который бы смог 
качественно поработать с 
архивными документами. Я 
предложил твою кандидату-
ру. Главное - дома сможешь 
работать не спеша”.

В  мою компетенцию 
входила подготовка публи-
каций на основе архивных 
документов, которые предо-

ставлял заведующий парт- 
архивом Карачаево-Черкес-
ского обкома КПСС Алексей 
Степанович Титов. Он же 
определял и степень их се-
кретности. Тематика – парти-
занское движение в Карачае 
и Черкесии в годы Великой 
Отечественной войны.

Работать было сложно 
– многие участники собы-
тий уехали из Карачае-
во-Черкесии, другие ушли 
в мир иной. Цепочка про-
исходящего обрывалась, 
в материалах было много 
нестыковок.  А тут еще 
укоренившееся среди насе-
ления мнение – предатель 
тот, кто не ушел на фронт, 
досиделся до прихода нем-
цев. После каждой нашей 
с Титовым публикации в 
“Ленинское знамя” посту-
пал шквал  писем, авторы 
которых призывали Костина 
одуматься и “не печатать 
статьи о провокаторах”. Да 
что там, у журналистов в 
редакции и то было неод-
нозначное отношение.

Эта работа по задан-
ной теме стала хорошей 
школой. Года через два 
кропотливых исследований 
Алексей Степанович пред-
ставил первому секретарю 
обкома Всеволоду Мура-
ховскому нашу объемистую 
рукопись.

Работу изучили, внесли 
замечания. Вверху, в левом 
уголке, поставили резолю-
цию: “Внести коррективы. 
Представить в писатель-
скую организацию”.

После этого, поработав 
еще в госархиве, музее, 
дополнила материал не-
достающими фактами. Но 
никуда рукопись относить 
не стали.

В конце 70-ых я вто-
рой раз пролечилась в 
центральной клинической 
больнице в Москве. “Та-
кого состояния, в котором 
вы к нам поступили – как 

будто нос, рот закрыли и 
дышать нечем, больше у 
вас не будет”, - заверила 
при выписке заведующая 
отделением пульмонологии 
ЦКБ.

Врач от Бога, столько 
лет прошло, а ее прогноз 
не дал сбоя. В редакцию 
я пришла здоровым чело-
веком.

Вот такой долгой ока-
залась для меня дорога 
в газету. Как будто кто-то 
свыше не пускал, не да-
вал свершиться тому, чего 
страстно желала. Устами 
Костина говорил: “Рано”. 
А может, это и хорошо… 
Проработав годы, я поняла, 
как важно журналисту иметь 
жизненный опыт – из-под 
его пера в этом случае 
выходят глубокие, пропи-
танные чувством строки. 

УГМК 
и пятидесятниКи
След в газете… Это, 

конечно, публикации, ко-
торых было очень много. 
Под какими-то материалами 
есть подпись, под другими 
нет ее, поскольку план был 
не только на свои строчки, 
но и авторские, трудящихся, 
так сказать.

Вот, на мой взгляд, инте-
ресный материал на целую 
полосу “Право выбора”. 
Ответственный секретарь 
Гена Котляренко сделал 
графическое  оформле-
ние, классно получилось. 
Это когда из Черкесска 
за кордон разом выехали 
50 семей пятидесятников. 
Тему обозначил тогдашний 
уполномоченный по де-
лам религий КЧР Николай 
Георгиевич Проваторов, 

познакомил с пресвитером 
Ковтуном. Время было труд-
ное, 90-ые годы – страна 
на грани дефолта. Сахар, 
например, выдавали по 
талонам, полки магазинов 
были пусты. Молодые Ко-
втуны говорили прямо: “Так 
жить не хотим”. Да, это 
их право - искать другую 
жизнь. А как же отец, с 
каким сердцем он покидает 
родную землю, за которую 
кровь проливал на войне? 
Мне было жаль старика. 
Пресвитера, видимо, мучи-
ли эти раздумья, потому что 
охотно поддерживал тему, 
мы вели долгие беседы.

Они все-таки уехали, 
оставив свои теплицы, 
благоухающие цветники. 
Года через три в редакцию 
пришел мужчина, передал 
мне от Ковтуна-старше-
го привет и приглаше-
ние приехать в гости в 
Сан-Франциско. Дорога 
за счет приглашающей 
стороны.

Второй заметный ма-
териал  -  “Зал ожники ” . 
Горняки Урупского рудника 
отказались выходить на 
поверхность, забастовали. 
Вместе с фотокорреспон-
дентом Хастали Аркеловым 
мы спустились в камен-
ный мешок-рудник, стали 
расспрашивать горняков о 
мотивах их поведения.

Сложилось впечатле-
ние, что забастовка - по 
чьему-то заказу, и шахтеры 
- заложники в чужой игре 
за передел собственности. 
Ведь все шло нормально. 
Сергей Сергеевич Кон-
дратьев, успешный руко-
водитель ГОКа, такой же 
уралец, как и большинство 
работающих на комбинате. 
Да, произошел сбой с вы-
платой зарплаты. Но ведь 
все потому, что ГОКу за-
должал Российский комитет 
по драгметаллом.

Подробностей не пом-

ню, но забастовку в статье 
недвусмысленно назвала 
чьей-то  провок ацией в 
борьбе за собственность, 
упомянула банк “Менатеп”. 
На другой день после выхо-
да материала из приемной 
редактора вдруг прибежа-
ла встревоженная секре-
тарь Светлана Немова: 
“Скорее к телефону, тебя 
спрашивают из Свердлов-
ской области”. Из Верхней 
Пышмы звонил генераль-
ный директор Уральской 
горно-металлургической 
компании Андрей Козицын 
– публикация ему пришлась 
не по вкусу.  “Урупским 
ГОКом должны руководить 
профессионалы. Приез-
жайте, посмотрите, как мы 
работаем”, – сказал мне 
Козицын.

Я, конечно, дала со-
гласие приехать, всерьез 
же даже не помышляла о 
поездке. Однако… Второй 
звонок, третий, и так на 
протяжении двух недель. 
Я вдруг почувствовала для 
себя опасность. Не вдава-
ясь в подробности, скажу: 
пришлось ехать…

Кто-то доставил в ре-
дакцию билет на самолет. 
Посадка, как обычно, в Ми-
неральных Водах. В 3 часа 
ночи самолет приземлился 
в аэропорту “Кольцово”. У 
трапа стоял сотрудник УГМК 
Игорь Волков,  поодаль 
– черный джип. В гости-
ничном номере все готово 
к встрече гостьи. Отдых. 
Во второй половине дня – 
знакомство с руководством 
УГМК.

Команда Андрея Кози-
цына, да и он сам, уже в 
то время – “новые русские”. 
Креативные ,  идущие  к 
цели напролом. А Верхняя 
Пышма – еще небольшой 
город километрах в 20-ти 
от Свердловска. Компания 
– градообразующее пред-
приятие.

“Мой хлеб” Экспресс- опрос

Почему вы читаете 
«День республики»?

Лера Дугужева, учитель высшей категории МКОу 
«гимназия № 16» г. Черкесска:

- Я – постоянный читатель газеты «ДР» вот уже бо-
лее 35 лет. И благодаря этому всегда могу быть в курсе 
последних событий, причем, происходящих не только 
в Карачаево-Черкесии, но и далеко за ее пределами. 
«ДР» -  очень тактичное и спокойное средство массовой 
информации. Особенно радует то, что ее, в отличие от 
большинства современных периодических изданий, не 
приходится прятать от детей.

Мне нравится «ДР» своей версткой, удачным подбором 
шрифтов и заголовков, насыщенными иллюстрациями, в 
которых всегда на первом плане – человек, личность. Я 
всегда была поклонницей отдела культуры, очень люблю 
литературные страницы, исследовательские, глубокие 
статьи о театре, музеях, новости искусства. Зачитываюсь 
материалами о школе, образовании, воспитании детей. 
А еще, как я заметила, с каждым очередным номером в 
газете наблюдается тенденция к уменьшению официоза 
и увеличению количества рассказов о простых людях, 
таких же, как мы с вами, о нашем быте, о наших семьях, 
и я это поддерживаю.

Самое главное – то, что газете «ДР», читатель до-
веряет. И доверие это к газете не покупается и, тем 
более, не продается. Оно завоевывается правдивостью, 
объективностью и оперативностью публикаций. Именно 
это – главное в «ДР».

И еще подписчиков, безусловно, привлекает низкая, 
по сравнению с другими периодическими изданиями, 
подписная цена.

Заблуждаются те, кто, даже ни разу не заглянув в 
газету, дают «ДР» необъективную оценку. А я уверена, 
что, открыв свежий номер, обязательно найду для себя 
полезную и интересную информацию. Я никогда не рас-
станусь с моей любимой газетой.

василий артеМенКО, пенсионер:
- Начал  выписывать «Ленинское знамя» из-за захва-

тывающих статей о футболе, мотоболе (ярый болель-
щик). Позже газета заинтересовала очень интересной и 
полезной рубрикой «Во саду ли, в огороде», которую вел 
Ковтыха. И вот уже 30 лет, как я дружу с изданием. Мои 
пожелания, как читателя: побольше статей, пропаганди-
рующих здоровый образ жизни.

виктор СеМенЧенКО, житель Черкесска:
- Читаю и подписываюсь на газету более 40 лет. За эти 

годы «ДР» стала частью моей жизни. Особенно сейчас, 
когда одолевают болезни и малоподвижный образ жизни 
не дает возможности увидеть мир своими глазами, газета 
для меня, как своеобразное «окно в мир». И еще одна 
неоспоримая ценность «Дня республики» - это газета, 
которую читают все народы Карачаево-Черкесии!

Хаджи-Мурат БаСКаев, пенсионер:
- Подписываюсь на газету с 1965 года и всегда читаю 

ее от корки до корки. Очень любил статьи и рассказы 
Никулина. Из нынешних авторов с особым удовольствием 
читаю материалы Ольги Михайловой. Единственное поже-
лание журналистам: как можно меньше засорять русскую 
речь иностранными словечками (например: «Кавказские 
игры давно стали брендом»). Необходимо пропаганди-
ровать грамотную красивую русскую речь.

гаша БаЛОва, жительница Черкесска:
- Я читаю «ДР» более 20 лет. И с возрастом газета 

становится только интересней. Спасибо журналистам, 
которые поднимают в своих статьях проблемы ЖКХ, пен-
сионной реформы. Хочу, чтобы газета «День республики» 
была всегда!

гАЗЕтА “День республи-
ки». С ней связана боль-

шая часть моей жизни, 
ведь сотрудничать с этим 
изданием я начинала еще 
будучи школьницей. И стоит 
ли этому удивляться, если 
активным внешкором этой 
газеты был еще мой отец, 
Аскер Кочкаров?

В 1936 году как актив-
ного рабселькора газеты 
«Красный Карачай» его даже 
командировали на краевой 
слет работников печати, где 
он был премирован мало-
калиберной винтовкой и в 
придачу к ней 200 патро-
нами... Отец писал в «ДР» 
почти до последних дней 
своей жизни, и многие его 
неопубликованные рукопи-
си лежат в моем личном 
архиве. В 1998 году ред-
коллегия «Дня республики» 
за активное сотрудничество 
с газетой премировала его 
бесплатной подпиской на 
1999 год. Но, к сожалению, 
он не успел взять в руки 
ни одного номера из той 
подписки - в конце 98-го 
его не стало… 

А я работаю в «ДР» по 
сей день. труд собственно-
го корреспондента газеты 
легким не назовешь. Осво-
божденный от необходимо-
сти ежедневно являться в 

«Оторванный форвард»
редакцию и работать там 
«от звонка до звонка», ты, 
тем не менее, - полноправ-
ный член журналистского 
коллектива, а потому дол-
жен и темы интересные 
находить, и план по стро-
кажу  выполнять, а главное 
-  быть всегда на подхвате у 
редактора и по его первому 
же звонку отправляться в 
командировку по районам 
на задание. «Оторванный 
форвард», - так однажды 
позиционировал статус 
собкора обаятельнейший 
и харизматичный зам. ре-
дактора Александр Карцев, 
работавший у нас в 80-90-е 
годы. Его похвала или хула 
для журналистов являлась 
тем камертоном, что отра-
жал качество представлен-
ного ему материала. Он мог 
при вычитке статьи от души 
поерничать над неудачным 
заголовком или прокрав-
шимся в материал клише 
(«усталые, но довольные 
они возвращались из за-
боя»), но тут же похвалить, 
к примеру, за форму подачи 

собранного материала, а 
порой заставлял добирать 
фактаж, для чего необходи-
мо было вновь встретиться 
с респондентами. Сам ког-
да-то собкор, Александр 
Михайлович с особым вни-
манием относился и к нам, 
и это очень подкупало, а 
главное, заставляло подтя-
гивать свой уровень… 

 Многому я училась у 
заведующих отделами га-
зеты: Викентия Борисевича, 
Николая Маслова, Людми-
лы Мамхяговой, Махмуда 
Джанкезова и других. Каж-
дый заведующий отделом 
- будь то промышленности, 
общественно-политической 
жизни или сельского хозяй-
ства - был спецом в своем 
направлении, поэтому ма-
териалы не грешили верхо-
глядством и дилетантством. 
По крайней мере, в агроно-
мии лучше всех разбирался 
Маслов, а в работе прораба 
или десятника - Мамхягова. 

За годы  работы в газете 
я исколесила всю республи-
ку вдоль и поперек, встре-

чалась с интереснейшими 
людьми. И сегодня вспоми-
нается очень многое. Разве 
мне забыть утренние зори 
на Гарнухе, что в Урупском 
районе, когда мы с фото-
кором Хастали Аркеловым 
делали репортаж с дойки 
коров на молочном ком-
плексе? А увлекательные 
беседы о Вселенной с 
членом - корреспондентом 
РАН, директором САО РАН 
Юрием Балегой в Буково? А 
мое «зимовье» на Урупском 
ГОКе, когда я собирала ма-
териал для документальной 
книги «Сокровища Урупских 
недр» и еще попутно писала 

для газеты? 
Познавая нашу многона-

циональную республику, я 
как губка впитывала обычаи и 
традиции ее народов. Напри-
мер, я не понаслышке знаю 
кодекс адыгской чести «ады-
ге хабзэ». Как-то в команди-
ровке в Хабезском районе 
пришлось задержаться чуть 
ли не до полуночи- во Дворце 
культуры после затянувшего-
ся торжественного собрания 
по какому-то поводу состо-
ялся большой праздничный 
концерт. транспорта у меня 
не было, да я и не беспо-
коилась о ночлеге, потому 
что уже была приглашена в 
гости в Кош-Хабль к моему 
кунаку, Герою Социалисти-
ческого труда Абубекиру 
Дадимовичу Аргунову. После 
завершения мероприятия 
(не могу писать об этом без 
волнения!) ко мне подошла 
группа пожилых черкеше-
нок, и каждая искренне и 
настойчиво приглашала к 
себе домой. Для меня так и 
осталось по сей день загад-
кой, откуда эти почтенные 

женщины узнали о том, что 
я без транспорта.

Немало внимания и ду-
шевной теплоты от простых 
людей я ощущала и в Зелен-
чуках , и в аулах Большого Ка-
рачая, и это было не столько 
авансом к моему очередному 
материалу, сколько прояв-
лением уважения к газете, 
которую я представляю. 

Сегодня моей газете - 
95! С гордостью чувствуя 
себя причастной к истории 
газеты,  мысленно воз-
вращаюсь к ее истокам, 
которые заложили мои 
предшественники далеких 
революционных лет. В пе-
чатном слове они несли 
народу идеи своей эпохи 
и свято исполняли свой 
долг. Менялись времена и 
правители, представления 
о жизни и идеологические 
установки, но журналисты 
всегда были на передних 
фронтах, и их слову вери-
ли, брали на вооружение, к 
нему прислушивались.

Жизнь продолжается. 
И я уверена: никакие ком-
пьютерные технологии не 
заменят живого печатного 
слова и свежей газеты, 
пахнущей типографской 
краской. Долгие лета, моя 
родная газета!

Людмила ОСаДЧая.

было поручено разносить 
аульчанам газеты и письма 
с фронта. А вот “похоронки” 
Сайдат Газизовна отклады-
вала в сторону... Из глаз 
рассказчицы льются слезы, 
как и тогда, 70 лет назад. 
Ведь многих юношей и муж-
чин, погибших на фронте, 
она знала лично. Среди 
них были одноклассники, 
соседи. Горько было осоз-
навать, что человек, еще 
недавно славший домой 
письма с сообщением “Я 
жив-здоров. Не беспокой-
тесь”, лежит в сырой зем-
ле. Собравшись с духом, 
Сайдат отправлялась с 
“похоронками” в сельсовет. 
Глава аула собирал старей-
шин, и все вместе они шли 
к родителям погибшего 
бойца. Аксакалы хотели 
разделить с односельчана-
ми их скорбь, показать, что 
в ауле нет чужой беды, и 
действительно, все жители 
Кубины стягивались к тому 
двору, в который входила 
траурная процессия. 

Но время тревог и по-
терь прошло, уступив ме-
сто счастливым событиям, 
радостным новостям. В 
1946 году Сайдат Газизовна 
вышла замуж за односель-
чанина Мухарбия Лагучева. 

Родители парня давно 

приметили для него неве-
сту. Умница и красавица 
Сайдат дважды в день, идя 
на работу и возвращаясь 
домой, проходила мимо 
их двора. Синеглазая де-
вушка с двумя длинными 
косичками, как и положено 
горянке, вела себя строго, 
не подавала поводов для 
досужих разговоров. Ну, 

чем не невестка! Мухарбий 
тоже был парень что надо. 
В военные годы по возра-
сту на фронт не попал, но 
копал окопы в Невинно-
мысске, возил продукты к 
местам боевых действий. 
Видный парень нравился 
многим девушкам в ауле, 
а в белом кителе, который 
любил носить, был просто 

неотразим. 
В один прекрасный день 

двоюродный брат Сайдат и 
родной брат Мухарбия при-
шли к Кишмаховым якобы 
в гости. Выждав момент, 
когда все старшие вышли из 
комнаты, схватили девушку, 
выбежали во двор и усади-
ли в сани. так она оказалась 
в доме Лагучевых.

Семейная жизнь Сайдат 
была счастливой. Родня 
мужа сразу приняла, полю-
била ее. Дети, внуки Сайдат 
Газизовны говорят, что о 
Лагучевых она рассказы-
вает больше, чем о своей 
кровной родне, и любит их 
не меньше, чем тех людей, 
которым обязана своим 
рождением. Молодожены и 
на работе были вместе, они 
вместе руководили работой 
сельского магазина. Забо-
тясь об односельчанах, во-
зили дефицитный товар на 
поле, где трудились многие 
жительницы Кубины. Неко-
торое время Сайдат вновь 
работала заведующей по-
чтой, выполняла поручения 
односельчан в Сбербанке. 
Выйдя на пенсию, имела 
за спиной 25 лет работы 
на почте и 20 — в магази-
не. Благодаря ей аульское 
отделение почты переехало 
из приспособленного по-
мещения в новое, пусть и 
небольшое, но специально 
построенное здание. Сай-
дат и Мухарбий Лагучевы 
стали родителями двух 
сыновей и двух дочерей. 

Дети получили образова-
ние и успешно работали и 
работают в разных сферах. 
Уже встали на ноги 9 внуков 
долгожительницы. Радуют 
улыбками и шалостями 8 
правнуков, скоро должен 
появиться на свет еще 
один малыш. К сожалению, 
Мухарбия  не будет на этом 
празднике. Он покинул этот 
мир раньше своей второй 
половинки. 

Сайдат Газизовна всег-
да была в ауле образцом 
трудящейся женщины, пре-
красной невестки, забот-
ливой жены и матери и 
остается примером для 
подражания. В папке, где 
она хранит все важные доку-
менты, есть поздравления с 
праздниками от первых лиц 
государства и республики. 
А недавно, 15 июня, в день 
своего 95-летия, она полу-
чила из рук главы админи-
страции Абазинского райо-
на М. Нирова поздравление 
от Президента Российской 
Федерации В. Путина. Зная 
о том, что нашей редакции 
предстоит отметить такой 
же юбилей, Сайдат Гази-
зовна пожелала: “Газета 
отмечает свое 95-летие. Я 
желаю, чтобы она дожила и 
до тех времен, когда наши 
потомки отметят ее 195-й 
юбилей”. Будем верить, 
что пожелание долгожи-
тельницы сбудется. Почему 
бы нет? 

 Мадина ХаПаева.
Фото автора.
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Поразило множество 
богатых иномарок у админи-
стративного здания, в Кара-
чаево-Черкесии в то время 
их было единицы. Внутри 
- лестничные марши из 
желтого металла. “Латунь”, 
- пояснил сопровождавший 
меня Игорь Волков.

Еще большее изумле-
ние - на другой день. Ве-
дущий специалист УГМК 
Андрей Обухов, знакомя с 
металлургическим заводом, 
подвел к площадке, на 
которой стояли вагонетки 
с отливающими на солнце 
желтыми брусками – го-
товое к отправке золото! 
Куски не квадратные, а 
прямоугольные, длинные и 
относительно узкие. “В них 
и золото Урупского ГОКа?” 
– спросила я. Обухов кив-
нул: “Да”.

Мартеновские печи, лью-
щийся металл - богатая 
горно-металлургическая 
компания, как и весь Урал: 
по всей территории заводы. 
Незабываемая картина. Я 
не пожалела, что приехала.

“Террариум” 
и “золоТое” перо
Яркий материал каждый 

мог выдать 3-4 раза в ме-
сяц, остальное – вал. Давил 
план, на пишущего – около 
трех тысяч строк в месяц, 
большая часть из которых 
летела в корзину: секрета-
риат возвращал безбожно, 
пробиться на полосу было 
трудно. Конкуренция, от 
которой и сегодня мороз 
по коже.

Если кто-то начинал 
бурно возмущаться, Витен-
зон парировал: “Максимову 
возвращали, не то что вам. 
Володя всегда знал себе 
цену, наступал на редак-
тора: “Я - Максимов”, а 
тот плечами пожимал: “Ну 
и что?”.

Численность пишущих 
позволяла браковать ма-
териалы, выпускать инте-
ресные номера. “Спускали 

Коллектив газеты «Ленинское знамя» с главным редактором А. Емцовым (се-
редина 80-х гг.).

История в фото

На планерке у главного редактора А. БЕЛьсКой 
(1998 г.).

История в фото

ЮБИЛЕЮ!
с  небес”  даже мэтров. 
Считалось, тот, кто прошел 
школу “Ленинского знаме-
ни”, сможет работать всюду. 
В самом деле, Володя Сви-
рин стал корреспондентом 
“Советской культуры”,  а 
затем “Известий”. Василий 
Овсянников уезжал на ка-
кое-то время в Москву, где 
тоже без работы не остал-
ся – с грабушками взяли в 

“Учительскую газету”. Иван 
Подсвиров вырос до писа-
теля российского масштаба 
и т.д.

“Террариум” – редакция 
растила мастеров. Вспо-
минаю нечеловеческую 
радость,  ликование То -
лика Шевченко, когда он, 
младший корреспондент, 
проработав лет десять в 
редакции, поднялся на сту-
пень старшего.

Как и во всякой богемной 
среде, в редакции были 
ссоры,  обиды до слез, 
многолетнее соперничество 
кого-то с кем-то, стремление 
редактората прищемить 
одного, чтобы приподнять 
другого. Мотивация пере-
численного – борьба за ма-
стерство и ничего от быта.

Перо, “золотое” перо - 
вот венец стремления каж-

дого. Награда? Признание. 
Вот пример. В гориспол-
коме проходило какое-то 
мероприятие: собрались 
аграрии области, гости. И 
когда вошел заведующий 
отделом сельского хозяй-
ства “Ленинского знамени” 
Василий Романович Овсян-
ников, зал встал. Поднялись 
председатели колхозов, 
директора совхозов, заве-
дующий отделом сельского 

хозяйства Карачаево-Чер-
кесского облисполкома, за 
ними – остальные. Дань 
уважения мэтру областной 
газеты.

плаТон мне друг, 
но исТина дороже
Да, мастерство пишуще-

го оттачивалось в жесткой 
конкуренции. И придумал 
эту творческую мастерскую 
Сергей Васильевич Костин, 
а сам ли или кто-то надо-
умил, не знаю. Но он ввел 
правило - раз в месяц (а 
может, и чаще) на летучке 
озвучивать обзор номеров. 
Не припомню, унаследовал 
ли эту традицию прислан-
ный Ставропольским край-

комом редактор Савченко, 
преемник Костина. Но точно 
знаю, что пришедший по-
сле него Александр Емцов 
был горячим сторонником 
летучек.

Перед глазами редактор-
ский кабинет, где в опреде-
ленный день собираются 
все творческие. Во главе 
длинного стола редактор 
Емцов,  слева и справа 
от него - ответственный 

секретарь Кустов, его за-
местители Витензон, Раз-
добреев, художник Курило, 
заместители редактора 
Стародубцев, Карцев, за-
ведующие отделами – Ов-
сянников, Мосиенко, Бори-
севич, Филипенко, Доценко, 
Дубинина-Скорикова, чета 
Бельских, Маслов, Панов, 
Кивилев, Зайцева и далее 
мы, корреспонденты – Лав-
линский (ныне покойный), 
Джаубаева, Мягкова, Зауби-
дова, Шевченко, Джанибеко-
ва, Коденцев, Иващенко, я, 
еще и еще кто-то, мест на 
всех не хватает. Заносим 
стулья. Полины Семенчен-
ко нет среди нас, она в 
декретном отпуске. Нет и 
Тани Ильиной, на тот мо-
мент студентки Ростовского 
университета, о существо-
вании которой мы даже не 
подозреваем.

Дежурный обозрева -
тель, а это кто-то из нас, 
начинает анализировать 
номер. Дает полный рас-
клад опубликованного – 
стилистика, лексика, логи-
ка, точность словоупотре-
бления, все в его обзоре. 
“Перлы” подчеркивает - все, 
кроме автора, смеются. 
Хочется вскочить, выбежать 
за дверь. Но никто никогда 
этого не сделал, сколько бы 
ни длилась беспощадная 
словесная порка. Потому 
что летучка - школа профес-
сионального становления, 
где ничего личного. Дей-
ствовал принцип: Платон 
мне друг, но истина дороже. 
Даже твой недоброжела-
тель, став обозревателем, 
мог расхвалить тебя за 
написанное, подчеркнуть 
удачные повороты. 

ВзлеТы и падения
Расцвет газеты, на мой 

взгляд, пришелся на вторую 
половину 80-ых. Александр 
Емцов, крайкомовский ра-
ботник, став редактором, 
увлеченно примерял себя 
к журналистике (в даль-
нейшем стал создателем, 
издателем “Губернских но-
востей” в Ставрополе). Его 
настрой воплощал в жизнь  
творческий коллектив. В 
номерах было много анали-
тики. Тираж газеты ― около 
60 тысяч, выход - 5 раз в 

неделю (об Интернете люди 
пока не знают и нет конку-
рентных изданий).

Но уже доносился до нас 
ветер перемен. В редакцию 
кто-то принес самиздат 
“Гражданский мир”, журнал 
“Огонек” зачитывали до 
дыр.. И вдруг Емцова ото-
звали в Ставрополь. Снимок 
на память на ступеньках 
Дома печати – коллектив и 
отъезжающий редактор.

Вместо него крайком 
прислал человека, который 

начал свою деятельность с 
разгона коллектива. Ушли 
Валентина Скорикова, Ва-
силий Овсянников, Анна и 
Виктор Бельские, Владимир 
Панов, по-моему, уволился 
сразу же, вслед за Емцовым 
уехал в Ставрополь Виктор 
Кустов. Вместо него ответ-
секретарем стал Геннадий 
Котляренко. 

Редактор между тем про-
должал строчить выговоры. 
У меня их – ряд, считай, 
уже одной ногой за порогом 
редакции. Могла уехать в 
Пятигорск, куда приглашали 
работать, держала семья…

Упал уровень летучек 
– у редактора не хватало 
профессионализма на их 
проведение.

Его уволили через год 
с лишним, как раз в День 
печати.

 Новый редактор Алек-
сандр Воробьев пригласил в 
газету опытных журналистов 

Валентину Лезвину, Людми-
лу Ковалевскую и молодую 
команду выпускников фа-
культета журналистики РГУ 
(ныне Южно-Российский 
федеральный университет) -  
Лену Сафонову, Таню Ильи-
ну, Лену Рыбалко, Оксану 
Слисарь… Способные, ини-
циативные. Ильину (ныне 
Иванову) Воробьев напра-
вил сразу же в секретариат. 
Работала с утра и допоздна. 
Мы поражались ее работо-
способности. Вернулись в 

редакцию Анна Бельская, 
Владимир Панов... Посте-
пенно все нормализовалось.  
Хорошее было время.  Но 
вскоре Воробьев вернулся 
в Ставрополь.

В дальнейшем по имиджу 
газеты был нанесен сокру-
шительный  удар – поса-
дили   очередного главного 
редактора.  Издание после 
этого, на мой взгляд, так и 
не оправилось.  Конечно, мы 
понимали, что редакция – не 
топливно-энергетический 
комплекс, где крутятся боль-
шие деньги. И те  растраты, 
что озвучивались на судеб-
ном заседании, не стоили 5-и 
лет заключения. Но повлиять 
на ситуацию, изменить ее 
коллектив не мог.

Многие ушли из редак-
ции.

о сохраниВших 
ВерносТь профессии

Из прежнего состава 
сегодня работают  Полина 

Семенченко, Татьяна Ивано-
ва - они заместители глав-
ного редактора, Александр 
Угненко - ответственный се-
кретарь газеты, Аминат Джа-
убаева - редактор отдела, 
собкор - Людмила Осадчая. 
Сами выпускают газету, ког-
да главный редактор вынуж-
денно отсутствует. Эти люди 
выросли профессионально 
и знают весь процесс – от 
подготовки конкретного ма-
териала до отправки полос в 
типографию. Уверена, если 
к этим профессионалам и 
молодым перспективным 
кадрам, пришедшим в по-
следние годы в редакцию, 
прибавить двоих-троих 
толковых выпускников фа-
культета журналистики хо-
рошего вуза, планка газеты 
поднимется. 

Университет не только 
дает образование, но и 
перестраивает мышление, 
без этого нет журналиста. 
Блогеры - хорошо. По край-
ней мере хоть и виртуально, 
но обозначилась молодежь 
с активной позицией. Но не 
каждый блогер способен 
стать журналистом, зато 
любой журналист в потен-
циале – блогер.

95 лет газета на своих 
полосах отражает жизнь 
республики, и должна жить  
дальше, подойти  к своему 
вековому юбилею. Но на 
это нужна воля учредителя 
– укрепить ряды профес-
сионалов.

Да, печатная пресса пе-
реживает отнюдь не лучшие 
времена, однако все разгово-
ры, что она вот-вот отомрет, 
– кампанейщина. Лучшие 
выживут и по примеру зару-
бежных изданий с вековым 
стажем, отечественных газет, 
начавших свое летоисчисле-
ние чуть ли не после рево-
люции, будут востребованы. 
В их числе должна быть и 
“День республики”.

Так что с юбилеем изда-
ния вас, коллеги!

С юбилеем, газета, ко-
торой я обязана профес-
сиональным становлением!

л. мамхягоВа,
главный редактор 

еженедельника 
“Черкесск: вчера, 
сегодня, завтра”.

Экспресс- опрос

Почему вы читаете 
«День республики»?

Фатима Бекова, заведующая отделом Хабезской 
районной библиотеки:

 - Сегодня узнать, что и где произошло, - не большая 
проблема. А вот прочитать, как выражается молодежь, 
на какой волне прошло мероприятие, - это интересно, 
любопытно, здорово. У корреспондентов газеты это всегда 
получается. Поменялось и название газеты, ушли те авторы, 
чей почерк я до сих пор помню, но сам стиль остался, 
доброе отношение к людям - осталось! Встречаются 
публикации о тех, кого сто лет не видел, с кем учился, 
работал. Радуешься, читая об их судьбе... Были в истории 
нашей республики тяжелые времена. Я ждала газету, чтобы 
прочитать, как относятся журналисты к таким болезненным 
темам, как, например, выборы, которые тревожили наши 
сердца, какие у них мысли о том, как дальше жить? Все 
это помнится, поэтому я буду любить вас всегда! 

Магия печатного слова - она другая, нежели 
электронная... А ведь я читала давно в книге одного 
фантаста, что наступят времена, когда книги заменят 
электронными буквами! Вот и приходит такая пора. Только 
вот слово «заменят» - не подходящее. Нет, не заменят. 
Дополнят!

Федор Чернов, пенсионер:
- Подписываюсь на газету вот уже 30 лет, еще с тех пор, 

как она называлась «Ленинское знамя». Даже не знаю, что 
интересней, «Ленинское знамя» или «День республики». 
Газета всегда отвечала своему времени, привлекая своих 
читателей статьями о всех знаменательных событиях, 
которые происходят в республике.

в а л е н т и н а  З а Б о р о в е ц ,  в р а ч - с т о м а т о л о г 
республиканской стоматологической поликлиники:

- Всю сознательную жизнь выписываем и читаем «День 
республики». Очень нужная газета, из которой узнаешь 
о жизни нашей республики, знакомишься с новыми 
интересными людьми (хотя и заочно, через статьи). Очень 
жаль, что не печатают сейчас материалы-рассуждения 
Полины Семенченко. Очень поучительные и нужные для 
людей они были. А еще хотелось бы больше статей о 
природе, животном и растительном мире родного края. 
Ведь нашей республике есть чем гордиться!

Галина Турова, жительница Черкесска
- С удовольствием читаю “День республики” (“Ленин-

ское знамя”) вот уже более тридцати лет. Особый интерес 
вызывают материалы зарисовочного, очеркового плана, 
рассказывающие о людях, их судьбах. Нахожу в газете много 
полезной информации. Например, всегда беру на воору-
жение сведения Росздравнадзора о недоброкачественных 
и фальсифицированных лекарственных препаратах, когда 
отправляюсь в аптеку. Очень хотелось бы, чтобы в газете 
чаще появлялись литературные страницы — рассказы, 
стихи, в общем, “пища для души”.

алексей киреев, пенсионер: 
- Читаю “День республики” лет сорок. И всегда газета 

помогала узнать, чем живет Карачаево-Черкесия, как раз-
вивается.  Я хорошо знал Сергея Васильевича Костина. 
Удивительно светлый, порядочный был человек. И газета 
под его руководством была ему подстать. Дружба связывает 
меня и с Михаилом Петровичем Кивилевым. Он многие 
годы проработал в “Ленинском знамени”. И я с большим 
интересом читал его статьи, которые мне очень нравились.

 Коллектив в газете всегда работал профессиональный, 
и газета была интересна читателю. И сегодня я остаюсь 
верен этому изданию, потому что оно продолжает держать 
планку, рассказывает о жизни республики. Вот, к приме-
ру,  в последнее время на глазах хорошеет Черкесск, и 
газета пишет и об этих добрых переменах, и о планах на 
будущее... Очень хотелось бы, чтобы побольше в “ДР” 
было материалов о селе, о промышленности. Чтобы 
больше уделялось внимания воспитанию подрастающего 
поколения. Желаю коллективу газеты творческих удач и 
интересных публикаций!

в НеБОЛьшОй, скромно 
обставленной квартире 

очень светло и уютно: от 
каждого предмета веет 
какой-то необъяснимой, 
едва уловимой теплотой, 
всюду чувствуется забот-
ливая рука хозяйки. Сама 
она сидит напротив меня, в 
цветастом платье и теплой 
вязаной кофте, хотя за 
окном «плюс двадцать». «Я 
уже в том возрасте, когда 
страшен любой, даже са-
мый маленький, сквозняк, 
вот и прячусь», - улыбается 
Вера Леонтьевна. Глядя на 
эту женщину, и не скажешь, 
что ей без малого 95(!) лет. 
Задумчиво перебирая в па-
мяти года и события, Вера 
Леонтьевна вздыхает: как 
же давно это было...

Родилась Верочка в 1918 
году в Ставрополе. После 
окончания школы поступила 
в Ставропольский сельско-
хозяйственный техникум 
на отделение агрономии и, 
получив диплом, пришла ра-
ботать на Ставропольскую 
селекционную станцию. 
Жизнь только начиналась, 
как неожиданно грянула 
война… Вера Леонтьевна 
резко замолкает: о войне 
она говорить не любит. Тя-
жело и горько вспоминать 
о военных тяготах и лише-
ниях, о смерти близких и 
бесчинствах фашистов на 

Наши ровесники

вот уже больше года 
о нашей газете слышно 
в социальных сетях: мы 
делимся ссылками на 
самые интересные и 
актуальные работы жур-
налистов, дискутируем, 
проводим опросы... По-
следний из них был как 
раз приурочен к нашему 
95-летнему юбилею и 
вопрос звучал так: «ка-
кой должна быть главная 
газета карачаево-Чер-
кесии, чтобы  вы на нее 
подписались?».

вот лишь некоторые 
мнения по этой теме:

«Газета должна быть 
справедливой».

«Современной, всегда 
свежей, а значит, - долго-
жданной! Больше вестей 
из аулов, сел, а не только 
городские официальные 
вести, плюс добавить фото, 
подписанные внизу»

 «Учитывать мнение чи-
тателей.  Работать для них 
и ради них!»

 «Объективной. Я выпи-
сывал бы независимую га-
зету с адекватной критикой 
в адрес властей».

«Не поскупитесь, рас-
сказывайте о вашей газете 
по местному телевидению. 
Мы хоть увидим, как выгля-
дят наши журналисты, о чем 
говорят. Газета, вперед!»

«Давно ее в глаза не ви-
дела. Но интернет-версия 
радует. Хочется цветных 
красок и побольше стати-
стики и опросов».

«Хочется правды. А не 
так, что журналисты спро-
сили «Можно это писать?», 
да еще и через неделю 
написали».

«Я - постоянный под-
писчик. Признаюсь, начал 
читать после того, как про 
мою ферму написали. Спа-
сибо. Пишите о тех, кто соз-
дает рабочие места, растит 
детей, делает благо...»

«Создайте наконец фо-
рум у себя на сайте! Тогда 
все и узнаете!»

«Современной, инте-
ресной – и внешне и по 
содержанию. А о том, чтобы 
была независимой, будем 
пока мечтать. Меня же, 
как читателя, в печатных 
СМИ подкупают искренние 
и теплые, а не скучные 
и официозные тексты. А 
вообще, как сказал один 
из журналистов (имени не 
помню): «Главное в газете, 
чтобы ее не сворачивали».

Подготовила 
армида наЙМанова.
Полную версию читай-

те на twitter.com/armida_
redactor (избранное).

Может быть, для кого-то 
из моих коллег самый ин-
тересный день тот, когда 
происходит что-то из ряда 
вон выходящее, экстра-
ординарное. Ведь где мы 
только не бываем и всегда 
есть что рассказать... Но 
мне запомнилась первая в 
моей журналистской прак-
тике командировка. 

В один из рабочих ве-
черов главный редактор 
поставила перед фактом 
- завтра едешь за репорта-
жем  в Домбай на музыкаль-
ный фестиваль. Сказать, 
что я радовалась, значит, 
не сказать ничего: я, не 
обремененная (тогда еще) 
ни семьей, ни детьми, оку-
нусь в атмосферу осеннего 
курортного поселка в дни 
большого праздника! 

С компанией мне тоже 
повезло: ехали тележурна-
лист Галина Алиева, опера-
тор Ахмед Казаков и наш 
фотокор Таулан Хачиров. 

родной земле, о разорен-
ных деревнях и страшном 
голоде... 

День Победы Вера Ле-
онтьевна встретила в Дне-
пропетровске, а спустя 
год переехала в поселок 
Кавказский, в том же году 

вышла замуж за демоби-
лизованного участника Ве-
ликой Отечественной войны 
Сергея Ильича Матухнова. 
В молодой семье родилось 
двое детей. Сергей Ильич 
работал трактористом, 
Вера Леонтьевна трудилась 

в совхозе №30 на хуторе 
Котляровском (ныне посе-
лок Красивый) агрономом 
до 1969 года.  А потом 
вместе с мужем устроились 
на Карачаево-Черкесскую 
опытную станцию. Здесь 
супруги проработали до 
самой пенсии, продолжили 
трудиться и после. 

Два года назад Матух-
новы отметили редкий в 
наши дни юбилей — 65-ле-
тие семейных отношений. 
Прожив вместе много лет, 
они по-прежнему счастли-
вы друг с другом. Пример 
Веры Леонтьевны и Сергея 
Ильича помог и их детям 
построить крепкие дружные 
семьи. У Матухновых четве-
ро внуков и пять правнуков. 
Главное, чему супруги на-
учили своих детей, — это 
доброта. Доброта по отно-
шению к своим родным и 
близким. В большой семье 
Матухновых есть свои се-
мейные традиции, одна 
из которых - каждый год 
собираться всем вместе 
у дедушки с бабушкой в 
Кавказском.

Судьба определила Вере 
Леонтьевне прожить дол-

гую жизнь, прошедшую в 
трудах и заботах. «По моей 
биографии, - улыбается 
женщина, - можно историю 
изучать». А ведь и правда, 
Вере Леонтьевне довелось 
стать свидетелем событий, 
которые сегодня изучают по 
книгам: гражданская война, 
коллективизация, Вели-
кая Отечественная война, 
восстановление огромной 
страны в тяжелые после-
военные годы, хрущев-
ская оттепель, период за-
стоя, перестройка, распад 
СССР... Но на пройденный 
путь Вера Леонтьевна не 
оглядывается, так уж она 
привыкла: смотреть толь-
ко вперед. К сожалению, 
зрение в последние годы 
стало уже не то, да и со 
слухом проблемы – выру-
чает слуховой аппарат,  но 
она по-прежнему не теряет 
бодрость духа. 

На прощание интересу-
юсь у Веры Леонтьевны,  в 
чем же секрет ее долголе-
тия, как ей удалось дожить 
до столь почтенного возрас-
та? «Что вам ответить? Нет 
у меня никакого секрета. 
Жила, работала, как все... 
Никогда никому не завидо-
вала, никогда никого не оби-
жала. Бог даст, еще поживу. 
А вообще, главное — это 
семья, любимая работа и 
здоровье», - ответила Вера 
Леонтьевна. 

Мария оЛеФиренко.
Фото автора.

«никогда никому 
не завидовала»

О буднях - с улыбкой
Первая командировка

Приезжаем, а здесь - кра-
сота: прибывшие отовсюду 
артисты - в таких немысли-
мых костюмах и гриме, что 
не передать словами! Ра-
зобравшись с вещами, мы 
тут же завели знакомства. 
Охотно идущие на контакт 
абхазы, улыбающиеся и 
говорливые дагестанцы, 
танцоры-кабардинцы, рас-
сказывающие о своем ан-
самбле, уже за первый день 
«подбросили» кучу материа-
ла для будущей статьи. 

Поселили нас в одном 
из лучших номеров. За-
помнилось, что в коридоре 
витал приятный запах кофе, 
а в соседнем номере ден-
но и нощно репетировали 
на барабанах, причем так 
громко, что было не ра-
зобрать телевизионную 
речь. Но нас с Галиной это 
ничуть не огорчало. Первый 
раз я была на настоящей 
репетиции. Впечатлило. 
Раньше я присутствовала 

только в институтских ка-
морках, где слушали игру 
начинающих гитаристов. А 
здесь репетиции проходили 
в костюмах, артисты играли 
и пели точь-в-точь как перед 
публикой. Между общением 
с артистами нас угощали 
разными яствами, но с 
обеда мы снова спешили на 
репетицию или бегали про-
верять, как идет подготовка 
к открытию. За гостиницей 
была установлена огромная 
сцена, сколоченная из до-
сок, - высокая и добротная, 
подключалась аппаратура, 
устанавливался свет для 
вечернего концерта. Мы с 
коллегами путались под но-
гами у звукооператоров, но 
продолжали допытываться, 
что да как... Кстати, еще 
один плюс нашей профес-
сии - частая возможность 
общаться с коллегами из 
других городов, республик. 
Ни в коем случае  не умаляя 
достоинства других про-
фессий, скажу: никто так не 
сможет рассказать о своем 
регионе, как это сделает 
журналист. Разве что поэт...

Все три фестивальных 
дня прошли на «ура». И вот 
утром еду  домой усталая 
в надежде хоть немного 
отдохнуть. Вдруг – звонок 
главного редактора: «Где 
репортаж?». Оказывается, 
ждали нас с фотокором аж 
накануне, а сегодня я долж-
на была «выдать» готовый 
материал в номер. Это была 
новость, ведь фестиваль 
завершился вчера поздно 
вечером! В итоге главред 
приняла мои объяснения, 
но необходимость сдать 
репортаж в номер все же 
не отменила. По дороге 
домой писать было прак-
тически невозможно, но я 
накропала-таки одну треть 
материала. 

Поднявшись в редакцию 
где-то в обед, я проскочила 
в свой кабинет, в котором 
пока не было ни компью-
тера, ни стола, ни стула 
- все необходимое вот-вот 
должны были привезти. 
Закрыла двери и начала пи-
сать. Сидя на подоконнике, 
за какие-то полтора часа, 
пока меня не хватились (а, 

главное, результатов моих 
фестивальных дней), я на-
писала репортаж почти на 
всю полосу. 

И все же остаться не-
замеченной и гордо зайти 
к редактору с материалом 
не получилось, так как в 
спешке я… сломала двер-
ной замок и нашему завхозу 
пришлось вызволять меня 
из заточения. Пока я си-
дела в кабинете, добрая 
наборщица Людмила Сте-
пановна преобразовала 
мою невнятную рукопись 
(пришлось подсовывать ее 
под дверь) в печатный вид. 
Освобожденная, я, наконец, 
сдала материал редакто-
ру, и уже на следующий 
день он вышел в газете. 
Как ни странно, репортаж, 
над которым я думала ос-
новательно поработать, а 
написала за два нервных 
часа, получил хвалебные 
отзывы, даже звонили из 
министерства - благодари-
ли. Понравилось читателям 
и участникам.

А как я была рада - не 
передать словами! 

Газета -
для читателей
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Большая жизнь 
за плечами у жи-
тельницы аула Ма-
лоабазинского Ады-
ге-Хабльского райо-
на Мички Хатимовны 
Агачевой. Ветеран 
труда, в прошлом 
учитель, которая не 
переставала рабо-
тать даже во вре-
мя войны, является 
ровесницей нашей 
газеты. Сегодня уже 
и не вспомнишь все-
го, что было сдела-
но, пройдено, пе-
режито за эти годы. 
Но в памяти у нее 
всплывают наиболее 
трагичные картины 
из далеких тридца-
тых,  сороковых. . . 
девяностых годов: 
сначала голод, за-
тем Великая Оте-
чественная война, 
разруха.  И более 
всего в ее душе не 
утихает боль утрат и 
скорбь по родным...

 - Я родилась в то 
время, когда Совет-
ская власть в полной 
мере заявила о себе 
и начала обретать 
свою силу и мощь, - 
рассказывает Мичка 
Хатимовна. - Росла, 
в и д я  п е р е м е н ы  в 
жизни и обществе. 
А когда достигла совер-
шеннолетия, столкнулась 
с суровой действительно-
стью. Видела и фашистов, 
и  п р е д а т е л е й ,  и  г о р е , 
которое царило вокруг. 
Ничто не смогло сломить 
наш народ, а вот репрес-
сии и необдуманные, по-
рой предательские шаги 
руководства советского 
государства чуть было не 
погубили целые народы. 
Но жизнь продолжается, и 
жить надо достойно...

 Несмотря на свои пре-
клонные годы, Мичка Хати-
мовна остается все таким 
же добрым, полным душев-
ного тепла общительным 
человеком. 

- Поступая в Черкесское 
педагогическое училище, 
я — аульская девушка - ду-
мала: «Вот счастье-то! Осу-
ществляется моя мечта, 
скоро смогу сама воспиты-
вать и учить детишек!». И 
гордилась своей будущей 
профессией. Но оказалось, 
- рассказывает женщина, 
- что настоящее счастье 
заключается в одном ко-
ротеньком слове — мир. 
Всякий раз, когда возни-
кали в стране какие-то 
напряженные моменты и 
об этом передавали по те-
левизору или писали в га-
зетах, у меня содрогалось 
сердце. Я всегда говорю 
своим родным, чтобы жили 
в мире, дружно, помогали 
друг - другу, растили своих 
детей в любви и ласке.

 «У нашей бабулечки 
большое сердце», - говорят 
внуки Мички Хатимовны, 

Наши ровесники

ОдИН из наших старей-
ших читателей - Петр 

Иосифович Школьников – 
приехал в Черкесск вскоре 
после войны. Ему, пареньку 
1927 года рождения, дове-
лось попасть в последний 
военный призыв. демо-
билизовавшись в апре-
ле 1951 года, в родном 
селе на Ставрополье он 
оказался невостребован-
ным. Не смог устроиться 
на работу даже чабаном. 
Поддержала фронтовика 
Варвара Белунова, ветеран 
компартии, директор Чер-
кесского раймаслопрома, 
которая не только помогла 
Школьникову перебраться в 
Черкесск, но и приняла на 
работу ездовым по вывозке 
воды из отстойной ямы, 
поместила его с молодой 
женой в своей квартире.

В октябре 1952 года 
Петр был направлен на 
работу в Черкесский рай-
ком комсомола. В 1953-м 
принят кандидатом в члены 
ВКП(б), а в апреле 1954 
года - в члены КПСС. В 
КПРФ он состоит и по сей 
день. Все 10 лет пребы-
вания в комсомоле назна-
чался или избирался в его 
руководящие органы, а с 
1954 года входил в состав 
руководящих органов ком-
мунистической партии.

И все годы партийной 

Черточка не случайна. 
Тут не простая любезность, 
не “мы вам сочувствуем”, а 
“мы с вами чувствуем со-
гласно”. То, что даль истол-
ковывает как взаимную 
дружбу, а Тютчев даже как 
благодать. Она-то и выпала 
в конце 80-х годов прошло-
го века нам - школьникам, 
их родителям, учителям, 
научным работникам Ка-
рачаево-Черкесии и Став-
рополья с одной стороны 
и Новой Англии, США, с 
другой. И, конечно, журна-
листам с обеих сторон. Им 
легко работалось: смена 
настроений была очевид-
ной, как смена сезона.

К тому времени в США 
давно уже работала про-
грамма международно-
го молодежного обмена 
People to people (Люди 
к людям), основанная на 
убеждении: путь к традици-
ям и ценностям собствен-
ной страны лежит через 
открытие и освоение чужих 
стран и культур. С пере-
строечным потеплением 
к десяткам ее участников 
присоединились и  мы. 
Три года подряд в Буково 
устраивались советско-а-
мериканские лагеря,  и 
группы наших школьников 
выезжали в США. 

Наша газета, тогда еще 
областная,  “Ленинское 
знамя”, не только освещала 
эти события, но и активно 
участвовала в них. С бла-
годарностью перечитываю 
сейчас чудесный, теплый 
отчет о первом лагере “Рас-
скажи мне о себе” ( “ЛЗ”, 
июль 1989 г.). Через газету 
был проведен конкурсный 
отбор участников следу-
ющего лагеря  и группы 
ответного визита (“Буко-
во-Плимут”, “ЛЗ”, март 
1990 г.), а в начале следу-
ющего года целую неделю 
публиковались мои путевые 
заметки “далеко ли до 
Америки?”. С “Ленинским 
знаменем” перекликались 
через океан американ-
ские газеты: “Советские и 
американские школьники 
помогают растопить лед 
холодной войны” (“Ло-
велл сан”), “Вестфордские 
школьники находят общее с 
советскими ровесниками” 
(“Мерримак эдвенчерер”) 
и даже “Совсем как мы” 
(“Пэтриот леджер”).

Ценнейшим подарком 
для нас стала программа 
STAR (обучение естествоз-
нанию через его астро-
номические корни). И о 
ней также не раз писал 
н а ш  ю б и л я р ,  у ж е  с т а в 
“днем республики”. Под 
руководством гарвардских 
профессоров ее создали 
американские школьные 
учителя - их список зани-
мает половину титульного 
листа учебника. Но мы ее 
получили еще не учебни-
ком, а рабочими тетрадями, 
так что нам посчастливи-
лось поучаствовать в до-
работке программы и ее 
“районировании”, подгонке 
к нашим условиям. В 1996 

У	 жУРНАЛИСТА, что ни 
командировка, то при-

ключение, что ни день, то 
эксцесс. А этот случай со 
мной произошел в дом-
бае. Вернее мы выехали 
туда ранним утром бравой 
медиа-командой в соста-
ве пресс-секретаря МЧС 
России по КЧР Белы Чер-
кесовой, корреспондента 
ГТРК Альбины Ламковой, 
оператора Алия Бостанова, 
ну и замыкала четверку ваша 
покорная слуга. Путь лежал 
в высокогорный альпинист-
ский лагерь «Алибек», где 
должны были стартовать 
всероссийские сертифи-
кационные испытания для 
кинологических расчетов, 
специализирующихся на 
горно-лавинной службе.

 Несмотря на то, что был 
конец марта и на равнине 
природа уже вовсю рас-
крыла объятья весне, на-
верху нас ждали настоящие 
снежные бурханы. Пока мы, 
бурно выражая  восхище-
ние, снимали домбайские 
пейзажи на мобильные 
телефоны и фотоаппараты, 
наш водитель на старенькой 
отечественной легковушке 
старательно маневрировал 
по заснеженной горной 
дороге.  Получилось, как 
в скороговорке: маневри-
ровал,  маневрировал да 
не выманеврировал, и мы 
застряли в сугробе. 

Алий, как настоящий 

Н а д е ж д а  М а т в е е в н а 
Михеева - коренная житель-
ница станицы Кардоникской, 
местная уроженка, которой 
здесь знаком каждый ка-
мень и каждое дерево. В 
конце перестроечных лет, 
когда закрылись все заводы и 
оборонные предприятия, она 
пришла работать на местную 
почту. Взяли ее охотно - окла-
ды здесь совсем 
небольшие, желаю-
щих работать, даже 
в разгар дефолтов 
и безработицы, не 
было. Нет их и се-
годня. А вот Надежда 
Матвеевна прижи-
лась - понравилась 
работа с людьми. 
Вся станица поде-
лена почтовиками 
на шесть участков, 
причем на каждом 
приблизительно по 
350 дворов. Наде-
жда Михеева, ра-
ботает на улицах 
Ленина, Казачьей, 
Яковенко, Новой, 
Красноармейской, 
Союзной и Огород-
ной. Это, почитай, 
без малого 600 че-
ловек, - и с каждым 
Надежда Матвеевна ладит. 
Ссор у нее ни с кем никогда 
не бывало. В обязанности 
почтальонов входит сегодня 
доставка корреспонденции, 
газет, журналов, разноо-
бразных денежных пособий 
- пенсий, выплат ветеранам 
войны и труда, извещений 
о посылках и бандеролях. И 
не счесть, говорит Надежда 
Матвеевна, сколько за эти 
годы почтовых сумок до дыр 
стерто да изорвано...

скажет обо мне...»
«Не возраст 

кстати, их у нее девять, и 
еще шесть правнуков. Они 
часто собираются в семей-
ном кругу, разговаривают 
подолгу, вспоминают дела 
давно минувших дней, сно-
ва и снова перебирают уже 
пожелтевшие от старости 
военные награды - ордена 
и медали дедушки Амерби, 
листают семейные фото-
альбомы. 

 В народе говорят: «В 
делах человеческих луч-
ше разбирается не тот, 
кто дольше прожил, а тот, 
кто больше наблюдал». 
Умудренная многолетним 
житейским опытом Мичка 
Хатимовна сказала мне 
примерно похожую фразу, 
разве что чуточку иначе:

 - Трудно сказать, рада 
ли я своим годам или нет, 
одно знаю точно: я уви-
дела счастье своих детей 
и внуков,  увидела,  как 
они растут, огорчаются и 
радуются жизни. А я их 
поддерживала, где надо 
успокаивала, давала им 
советы... Не возраст го-
ворит о человеке: мудр он 
или нет, а испытания, через 
которые пришлось прой-
ти, уроки жизни, которые 
затем смог применить в 
нужной ситуации. Я стара-
лась помочь своим детям 
не оступиться, учила быть 
честными с окружающими 
и с самими собой.

 И это у Мички Хати-
мовны получилось. Она вы-
растила прекрасных двух 
сыновей и двух дочерей. 
Сейчас рядом с ней живут 
ее младший сын Михаил и 
сноха Айшат, а еще внук со 

своей семьей. Михаил до 
ухода на пенсию возглав-
лял администрацию Ма-
лоабазинского сельского 
поселения. К сожалению, 
остальные трое ее детей: 
Николай, Эмма и Фати-
ма - рано ушли из жизни, 
многое не успев сделать, 
но их потомки живут, растят 
детей. А неугомонная нана 
все учит уму-разуму и ра-
дуется их успехам.

П р о щ а я с ь  с о  с в о е й 
героиней, я заметила род-
ную газету, лежащую на 
журнальном столике, и не 
удержалась — спросила, 
давно ли «день республи-
ки» выписывают в семье.

 - Газеты в нашей семье 
читали всегда,  но «Ле-
нинское знамя», а теперь 
«день республики» - са-
мая любимая, так как из 
нее можно узнать самые 
свежие и важные новости. 
Если в газете написали, 
что дела в нашем крае 
обстоят, таким образом, 
значит, действительно, так 
оно и есть. Мы всегда в нее 
верим и ждем следующего 
номера. К сожалению, се-
годня многие мои земляки 
п е р е с т а л и  в ы п и с ы в а т ь 
«день республики», види-
мо, в суете будней людям 
некогда интересоваться 
событиями, но,  думаю, 
это ненадолго, потому что  
любопытство и желание 
все знать намного сильнее, 
чем какие-то проблемы, - 
улыбаясь, ответила Мичка 
Хатимовна. 

Светлана	 КИЛБА.
Фото	 автора.	

Ненаписанные репортажи

работы Петр Иосифович 
неизменно выписывал и 
читал нашу газету – снача-
ла “Советскую Черкесию”, 
потом – “Ленинское знамя”, 
и, наконец, “день респу-
блики”. Читал газету, по его 
собственному признанию, 
всегда “от корки до корки”

Газета, считает он, всег-
да правильно отражала 

жизнь, рассказывая о на-
стоящих коммунистах и 
комсомольцах, которые 
были впереди на фронтах 
Великой Отечественной 
войны и на самых трудных 
участках строительства 
народного хозяйства в 
мирное время. Крылатые 
слова “Коммунисты, впе-
ред!” были для партийцев 
не только девизом, но и 
правилом жизни.

У Петра Иосифовича 
хранятся подшивки за мно-
гие годы. Порой он листа-
ет их, вспоминая былое, 
и иной раз в его памяти 
всплывает куда больше, 
чем стоит за скупой га-
зетной строкой. Об одном 
таком случае он и расска-
зал нам.

 …Это было после сен-
тябрьского (1953 года) 
пленума КПСС, рассмо-
тревшего положение дел в 
сельском хозяйстве. Тогда 
ставилась задача оснастить 
кадрами руководителей 
машинотракторные стан-
ции, совхозы, колхозы, и 
постановлением обкома 
КПСС во все три колхоза 

бывшего Кировского райо-
на были направлены новые 
руководители, в том числе 
секретари Черкесского гор-
кома партии. Иван Франчук 
- в станицу Исправную, 
Александр Машкин – в 
Преградную, а заместитель 
председателя Черкесского 
горисполкома Федор Вой-
тов - в Сторожевую. И все 
они уже через месяц после 
соответствующих решений 
с семьями жили и работали 
в названных хозяйствах. 
Сам Петр Иосифович был 
тогда, в августе 1955 года, 
направлен из Черкесска в 
совхоз станицы Преград-
ной, с ним в качестве заве-
дующих молочно-товарных 
ферм работали коммунисты 
Петраковский, дорогань, 

Свинухов, Василенко... Все 
они вступили в партию в 
годы Великой Отечествен-
ной войны в фронтовых 
условиях.

При подведении итогов 
первого полугодия 1955 
года в Кировском районе, 
рассказывает Школьников, 
выяснилось, что самое де-
шевое молоко - в Преград-

ненском совхозе. Станица 
Преградная оказалась бли-
же всех от расположенных 
на лето дойных гуртов, рай-
онное начальство решило 
совещание животноводов 
по итогам полугодия прове-
сти в станичном клубе. По 
Преградненскому совхозу 
первое место заняла МТФ 
№ 1, возглавляемая комму-
нистом Гавриилом Сергее-
вичем Петраковским.

- Ему предстояло не 
только занять место в пре-
зидиуме, но и выступить, 
- вспоминает Школьников. 
- Но выступать Гавриил 
Сергеевич не любил и долго 
не соглашался – дескать, 
хвалиться нечем, работа-
ем, как можем. И что же? 
Подошло время начала 

выступления, а ни Петра-
ковского, ни его людей 
нет. Значит, что-то случи-
лось. Посылаем машину, и 
она возвращается пустой. 
Шофер сообщает, что на 
ферме никак не растелится 
корова, и Петраковский и 
его люди по этой причине 
приехать на совещание 
не могут. Сразу же, как 

закончилось совещание, 
выезжаю на ферму, уже на 
подъезде вижу у сарая в 
сборе весь коллектив во 
главе с заведующим. У всех 
радостные лица, посреди 
круга на трясущихся ногах 
молоденькая коровенка и 
крошечный телочек, тыка-
ющийся мордочкой в вымя 
матери. Гавриил Сергеевич 
подходит ко мне, разводит 
руками, смущенно улыба-
ется и лепечет, как малыш: 
“да вот спасли...”. для него, 
как и для всего коллектива, 
самым главным и важным 
в тот момент были не со-
вещание, не заслуженная 
премия, а крошечное суще-
ство, только появившееся 
на свет…”

Не всегда, говорит Петр 

Иосифович, попадали в 
газету и сведения о тру-
довых подвигах, которые 
по скромности многими не 
афишировались. Школьни-
ков рассказал, что на хуторе 
“За мостом”, что в станице 
Преградной,  жил тогда 
механизатор широкого 
профиля Николай Петров. 
Человек этот летом 1955 
года совершил невозмож-
ное. В те годы по стране 
шла широкая кампания по 
изысканию и использо-
ванию залежных земель. 
дошла эта кампания и до 
Преградной. Осенью 1954 
года в окрестностях стани-
цы было введено в оборот 
около 200 гектаров пашни, 
которые в прошлом запахи-
вались конными плугами и 
использовались, а потом, с 
приходом тракторов, были 
заброшены. Среди выяв-
ленных площадей было 
поле на горе, нависшей 
над дорогой в Преградную 
через Кобу-Баши. С осени 
на ней посеяли пшеницу, и, 
надо сказать, она удалась 
на славу. Но как ее убрать? 
Слишком велик уклон поля. 
Никто из  комбайнеров 
выехать на это поле не 
решался. Совершил этот 
подвиг Николай Петров по 
собственной инициативе....

Ольга	 МИХАЙЛОВА.

О буднях - с улыбкой

Прощай, фобия!

телевизионщик, тут же схва-
тился за камеру и только 
потом догадался прийти 
на помощь водителю. Но 
куда там! Автомобиль лишь 
беспомощно рассекал воз-
дух колесами. Пришлось 
вызывать спасателей. да-да, 
видимо, квалификационные 
испытания начнутся для ки-
нологов раньше, чем пред-
полагалось! Но масштабной 
спецоперации не случилось. 
Начальник Карачаево-Чер-
кесского поисково-спаса-
тельного отряда МЧС России 
Андрей Мозгов приехал в 
гордом одиночестве и, взяв 
нас на буксир, довольно 
легко вызволил из снежной 
ловушки.

И вот мы уже на большой 
открытой площадке, где в 
ожидании торжественного 
открытия соревнований со-
брались все кинологические 
расчеты, а это около сорока 
участников из всех уголков 
России в парах со своими 
верными хвостатыми по-
мощниками. И... О ужас! 
Тут только до меня доходит 
значение слово «кинолог». 
до этого абсолютно не за-

думывалась о том, что еду 
навстречу своему самому 
большому, родом из дет-
ства, страху - к собакам. 
Где витали мои мысли, когда 
я согласилась взяться за 
этот материал?! В усилиях 
совладать с лицом теряла 
контроль над коленями. Ой-
ой-ой! Что ж теперь будет?

Но, призвав в помощь все 
свое мужество, приступила 
к работе. Мое счастье, что 
имела дело именно с соба-
ками-спасателями, то есть со 
спокойными,  воспитанными, 
совершенно чуждыми агрес-
сии животными. «Псы-джент-
льмены», как потом назвала 
их в статье. Но, если лабра-
доры-ретриверы были сте-
пенны и демонстрировали 
титаническое спокойствие, 
то бордер колли и малень-
кие кокер-спаниели явно 
напрашивались на дружбу. 
Из-за этого мне постоянно 
приходилось менять «место 
дислокации» под смешливые 
взгляды окружающих. Так 
стыдно! Крепилась, как мог-
ла. Не получалось совладать 
лишь с холодком в сердце…

После нескольких часов 

работы холодок внутренний 
затмил морозец внешний. 
Обстоятельно намокнув и 
замерзнув, перебрались с 
коллегами в теплое кафе. В 
доброй дружеской атмосфе-
ре за чашкой горячего чая 
я и думать забыла о своих 
страхах, уверенная, что на 
этом сегодняшние мучения 
закончились. Наивная!

дальше все было, как при 
замедленных съемках. Со-
гласившись на предложение 
Андрея Мозгова довезти нас 
до равнины (дабы поездка 
была более мягкой), заняли 
с журналистами места в ма-
шине. И тут к нам на заднее 
сиденье подсаживают… (ба-
рабанная дробь!!!)… Барона 
- огромного лабрадора из 
кинологического расчета 
домбайского подразделе-
ния. Это был контрольный 
выстрел! Надо ли говорить, 

что «холодок», «ложечка», 
«мурашки» - все известные 
и неизвестные симптомы 
страха были испытаны мной 
в одночасье. И то, что между 
мной и Бароном сидел еще 
спасатель Александр Семе-
нов, ничего не меняло.

Однако неожиданно все 
закончилось лучше, чем 
можно было предположить. 
Умные, добрые и немного 
грустные глаза лабрадора,  
рассказы Семенова о подви-
гах Барона (однажды собака 
спасла юного горнолыжника, 
попавшего под сход лавины) 
сыграли свое дело.  К концу 
дороги я не только перестала 
бояться, но и прониклась 
симпатией к четвероногому 
спасателю, причем так, что 
на прощание даже осме-
лилась его погладить.  Это 
стало первым шагом к пре-
одолению детского страха, и 
теперь я куда менее насто-
роженно отношусь к братьям 
нашим меньшим.

А поездка нашла свое 
отражение в статье, которая 
была скопирована несколь-
кими сайтами и получила 
хорошие отзывы. Правда, 
потом были небольшие про-
блемы из-за заголовка. Но 
это совсем другая история…

Фатима	БИДЖИЕВА.

Из почты редакции

СО-ЧУВСТВИЕ
г. я представил в Гарварде 
“буковский вариант STAR”. 

К концу 80-х заметно 
участились и уфологиче-
ские публикации. С дефи-
цитом контактов справить-
ся легче, чем с дефицитом 
продуктов питания. Ворота 
в мир распахнуты, к нам 
летят с другой стороны 
Земли, так почему бы и не 
с других планет? 

В марте 1990-го “ЛЗ” 
отвела полстраницы для 
сенсации “Нашествие НЛО 
на Черкесск?” Свидетель-
ства очевидцев, зарисовки. 
“Один из аппаратов имел 
форму спасательного кру-
га. Из расположенных по 
периметру иллюминаторов 
били прожекторы.” То же 
самое наблюдали тогда – с 

севера – самарские уфо-
логи и приняли за “десант 
зеленых пузырей на жигу-
ли”. Увы, не корабли ино-
планетян это были, а всего 
лишь выхлопы ракеты, 
запущенной с космодрома 
Капустин Яр неподалеку от 
Волгограда. Зато не плод 
воображения, а вполне 
реальная искусственная 
комета. Наш выдающийся 
астрофизик И. Шкловский 
предложил усилить эффект 
парами натрия. Как автор 
эксперимента он наблюдал 
натриевую комету прямо с 
космодрома и потому не у 
горизонта, как мы, а над 
головой. Привожу его впе-
чатление: “… вдруг, прямо 
в зените, блеснула яркая 
искра. А потом по небу, как 
чернила по скатерти, стало 
расползаться ослепительно 
красивое, ярчайшее пятно 
апельсинового цвета.” (И. 
Шкловский, “Эшелон”, М., 
1991 г.). 

Вот именно! Это ос-
лепительно красиво, не 
говоря уж о том, насколько 
поучительно. А иноплане-
тяне... Если я не верю в 
их визиты, это не значит, 
что я ими не интересуюсь. 
Я им отказываю лишь в 
реальности. Но нереальны 
ведь и Конек-Горбунок, и  
толкинский Фродо, а не 
будь их, и мы, реальные, 
были бы другими. Так что 
спасибо нашей газете и за 
“Нашествие”, а особенно 
– за памятную дискуссию 
в редакции, на которой 
читатели встретились с 
журналистами, уфологами 
и астрономами. Почаще бы 
вот так встречаться!

Е.ЧЕнцОВ,
научный	 сотрудник	 САО	

РАн,	 доктор	 физико-
математических	 наук.

С	 толстой	
сумкой	

на	 ремне
Из-за того, что почтальо-

нов в станице наперечети, 
подмены у них нет, даже в 
отпуск им выйти проблема-
тично - значит, люди оста-
нутся без корреспонденции.

В прошлом году почта-
льоны получили новые ве-
лосипеды - выдали в первый 
раз за двадцать лет. Это, 
конечно, облегчило труд 

почтовиков, но все равно 
обслуживание своего участка 
занимает немало времени, 
почтальоны на развозе порой 
с 11 утра и до поздней ночи. 
При этом случается всякое - 
и напасть могут лихие люди, 
но и в каждом дворе на своем 
участке почтальона примут 
как своего. Как-то раз, вспо-
минает Надежда Матвеевна, 
одинокой пенсионерке На-
дежде Ефимовне Бурцевой 
стало плохо - и счастье, что 

рядом оказался почтальон: 
женщине вызвали скорую и 
успели отвезти в больницу.

За годы работы Надежда 
Матвеевна приобрела мно-
жество друзей. Она - ста-
рейший почтальон станицы, 
всеми уважаемый. давно на 
пенсии, но уходить с работы 
не собирается: коллектив 
здесь подобрался дружный, 
начальница - человек душев-
ный, не так давно в помеще-
нии почты сделали хороший 
ремонт. Хорошо бы зарплату 
прибавили, а то ведь и до 
прожиточного минимума не 
достает. Однако, к работе, 
сколько бы ни платили, здесь 
относятся ответственно.

Ну, а что читают сегодня? 
Молодежь больше ориенти-

руется на компьютеры 
да Интернет, говорит 
Надежда Михеева, но 
старшее поколение 
читает, в основном, 
центральные газеты, 
а из местных - газету 
«день республики». 
У издания в станице 
Кардоникской есть 
свои преданные под-
писчики - читатель Ши-
кребоцкий выписывает 
газету свыше 20 лет, и 
Николай Травнев тоже 
всегда спрашивает 
газету. Петр Поляков 
с улицы Яковенко и 
его соседка жучина, 
Людмила Артюхова с 
улицы 8 марта - все 
они, говорит почта-
льон, старые подпис-
чики газеты. Иногда 
обсуждают вместе с 

почтальоном интересные 
материалы, порой жалуются 
- уж больно много цифр в 
газете, а вот им-то интересно 
о простых людях почитать, 
таких, как они сами. Сама 
Надежда Матвеевна газету 
не выписывает, потому всегда 
просматривает ее на рабочем 
месте «от корки до корки» - 
чтобы было о чем потолковать 
со станичниками...

Ольга	МИХАЙЛОВА
Фото	автора.
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ЕжЕгодный доклад 
Уполномоченного по правам человека 
в карачаево-Черкесской Республике

I. ВВЕдЕниЕ
Девятый ежегодный до-

клад Уполномоченного по 
правам человека в Карача-
ево-Черкесской Республике 
подготовлен в соответствии 
со статьей 13 Закона Кара-
чаево-Черкесской Респу-
блики от 15.10.2003 года 
№ 40-РЗ “Об Уполномо-
ченном по правам человека 
в Карачаево-Черкесской 
Республике”.

Доклад является офи-
циальным публичным до-
кументом, содержащим ин-
формацию по соблюдению 
прав и свобод человека и 
гражданина на территории 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики в 2012 году.

Права человека в настоя-
щее время являются одним 
из важнейших императивов 
как международной, так 
и внутригосударственной 
политики. Их соблюдение 
и защита являются своео-
бразным критерием, кото-
рый показывает “зрелость” 
государства в отношении 
демократических и гумани-
стических ценностей.

Соблюдение прав и сво-
бод человека не только 
способствует раскрытию 
потенциала личности, ее 
самосовершенствованию, 
но и, в конечном итоге, 
укреплению государства. 
Партнерские отношения 
общества и власти, раз-
витые институты граждан-
ского общества являются 
непременными условиями 
цивилизованного разреше-
ния политических и соци-
альных конфликтов с учетом 
противоречивых и разно-
направленных групповых 
интересов, достижения и 
поддержания гражданского 
мира и социального согла-
сия в обществе.

Права и свободы челове-
ка являются естественным 
общественным регулятором 
государственных интере-
сов, они должны опреде-
лять настоящую и перспек-
тивную государственную 
политику всех субъектов 
Российской Федерации, в 
том числе и Карачаево-Чер-
кесской Республики.

Это нашло самое ши-
рокое подтверждение на 
состоявшейся 16.08.2012 
года в Екатерининском зале 
Кремля официальной встре-
че Президента Российской 
Федерации Владимира Вла-
димировича Путина с Упол-
номоченными по правам 
человека в субъектах России.

На встрече, которая про-
шла впервые за все время 
существования института 
региональных уполномо-
ченных, обсуждались акту-
альные вопросы совершен-
ствования их деятельности, 
состояния законодательной 
базы, а также другие вопро-
сы, касающиеся соблюде-
ния и обеспечения прав и 
свобод граждан.

Открывая встречу, В. Пу-
тин отметил: “Прежде всего, 
хочу сказать, что, конечно, 
государство многое делает 
для того, чтобы обеспечить 
законные права, интересы 
граждан. Собственно гово-
ря, это основная цель лю-
бого государства и испол-
нительной власти на любом 
уровне: и на муниципаль-
ном, и на региональном, и 
на общефедеральном”. Об-
ращаясь к уполномоченным 
В. Путин отметил, что, “...
далеко не всегда у нас по-
лучается то, что мы хотели 
бы видеть как результат на-
шей работы. К сожалению, 
много бюрократии, много 
формального отношения 
к людям. И в этой связи 
ваша работа, как работа 
людей абсолютно не зави-
симых от государственной 
или муниципальной власти, 
безусловно, является очень 
и очень важной. Говорю это 
не для красного словца, 
говорю это абсолютно се-
рьезно. И считаю, что вы 
являетесь моими прямыми 
союзниками в работе по за-
щите интересов и законных 
прав наших граждан. А это, 
еще раз хочу повторить, 
так же, как и для любого 
другого уровня власти, так 
и для Президента является 
важнейшей частью работы, 
смыслом и целью всей де-
ятельности”.

В своем выступлении 
Владимир Владимирович 
еще раз подчеркнул и об-
ратил внимание на то, что 
в нашей стране, так же как 
и во всех других странах, 
институт по защите прав 
человека не наделен, как 
правило, какими-то испол-
нительными функциями. 
На самом деле это верно, 
потому что иначе ваша 
деятельность опять может 
оказаться забюрокрачен-
ной. Этот институт является 

личностным, он основан на 
авторитете конкретного че-
ловека, человека, который 
пользуется авторитетом в 
обществе, в регионе, в му-
ниципалитете или во всей 
стране и с мнением кото-
рого власть любого уровня 
должна считаться. И имен-
но поэтому публичность 
в вашей работе является 
основным инструментом 
достижения цели, ради ко-
торой ваша деятельность 
осуществляется. В этой 
связи считаю и присоеди-
няюсь к мнению тех коллег, 
которые в том числе в этом 
зале находятся, которые 
при формулировании пред-
ложений о совершенствова-
нии правовой базы работы 
омбудсменов указывают на 
то, что омбудсмен не дол-
жен быть связан с какой-то 

конкретной политической 
партией и не должен зани-
маться политической дея-
тельностью, чтобы эта рабо-
та была абсолютно выведе-
на за рамки политического 
процесса и возможного в 
этой связи личного пиара, 
потому что, как только воз-
никает искушение заняться 
личным пиаром, начинается 
дискредитация самой пра-
возащитной деятельности”.

С чем, конечно, нельзя 
не согласиться.

Настоящий доклад име-
ет своей целью привлечь 
внимание органов законо-
дательной, исполнительной 
власти, органов местного 
самоуправления, должност-
ных лиц, общественности 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики к существующим 
проблемам соблюдения 
конституционных прав и 
свобод граждан, дальней-
шего содействия усилению 
гарантий государственной 
правовой защиты населения 
республики, принятия необ-
ходимых мер по устранению 
выявленных фактов наруше-
ний прав и свобод граждан.

В основу доклада поло-
жены, прежде всего, анализ 
обстоятельств, изложенных 
в жалобах, заявлениях, 
ходатайствах и других об-
ращениях граждан к Упол-
номоченному, и выводы, 
сделанные после их рас-
смотрения.

При подготовке и напи-
сании настоящего доклада 
были использованы сведе-
ния, полученные Уполно-
моченным и сотрудниками 
его аппарата в ходе про-
ведения личного приема 
граждан, целевых выездов 
в районы и города респу-
блики, а также информация, 
предоставленная органами 
исполнительной власти, 
министерствами и ведом-
ствами, органами местного 
самоуправления, обще-
ственными организациями.

Кроме того, в докладе 
использовались факты и 
материалы, полученные 
Уполномоченным при посе-
щении мест содержания под 
стражей подозреваемых и 
обвиняемых в совершении 
преступлений, анализ публи-
куемых в республиканских 
средствах массовой инфор-
мации различных критиче-
ских материалов, связанных 
с соблюдением прав и сво-
бод наших граждан.

Доклад о деятельно-
сти Уполномоченного в 
2012 году не претендует 
на полное и всестороннее 
изложение дел состояния и 
соблюдения прав и свобод 
граждан, так как основан 
на обобщении и анализе 
лишь тех фактов, с кото-
рыми Уполномоченному 
и сотрудникам аппарата 
пришлось сталкиваться в 
течение года. Он затраги-
вает наиболее значимые 
и существенные проблемы 
обеспечения прав и свобод 
граждан, гарантированных 
Конституцией Российской 
Федерации, Конституци-
ей Карачаево-Черкесской 
Республики, а также меж-
дународными актами, под-
писанными и ратифици-
рованными Российской 
Федерацией.

В силу специфики дея-
тельности института Упол-
номоченного по правам 
человека доклад по своему 
содержанию разносторо-
нен, затрагивает много 
тем, но все они напрямую 
связаны с теми вопросами 

и проблемами, которые 
ставили перед Уполномо-
ченным жители республики, 
граждане, чьи права были 
нарушены на территории 
Карачаево-Черкесии в те-
чение 2012 года.

При этом необходимо 
отметить, что по какому 
бы поводу ни приходили 
к Уполномоченному люди, 
какие бы проблемы они ни 
поднимали, о чем бы ни 
говорили, первоосновной 
их тревог и чаяний всегда 
был один вопрос – вопрос 
о качестве власти, ее спо-
собности разрешать те или 
иные вопросы, связанные с 
соблюдением прав и свобод 
человека.

Представленный доклад 
наглядно показывает реаги-
рование Уполномоченного 
на конкретные факты нару-

шений прав жителей нашей 
республики, так как именно 
гласность, открытое апелли-
рование к общественному 
мнению являются главными 
инструментами Уполномо-
ченного в деле восстанов-
ления нарушенных прав и 
свобод человека и граж-
данина. Конечно, доклад 
содержит нелицеприятную 
критику, а также повеству-
ет о сложных проблемах, 
происходящих вокруг нас и 
в обществе в целом, требу-
ющих решения.

При подготовке ежегод-
ных докладов Уполномочен-
ный стремится исключить 
личностные отношения к 
тем или иным персоналиям, 
организациям и ведом-
ствам.

Как показывает практи-
ка, использование выводов 
и рекомендаций, содержа-
щихся в докладах Уполно-
моченного, в определенной 
степени способствовало, 
прежде всего, более эф-
фективной реализации 
прав и свобод граждан в 
республике. С учетом этого, 
Уполномоченный рассчиты-
вает на то, что приведенные 
в настоящем докладе факты 
нарушений прав граждан и 
рекомендации по их устра-
нению будут использованы 
соответствующими орга-
нами, что, несомненно, 
явится важным фактором 
предупреждения наруше-
ний конституционных прав 
и свобод граждан.

II. общая оцЕнка 
ситУации 

соблюдЕния пРаВ 
гРаждан 

В каРаЧаЕВо-
ЧЕРкЕсской 
РЕспУбликЕ

Деятельность Уполномо-
ченного по правам человека 
в Карачаево-Черкесской Ре-
спублике в 2012 году была, 
как и прежде, направлена на 
обеспечение гарантий госу-
дарственной защиты прав 
и свобод граждан, соблю-
дение органами государ-
ственной власти, органами 
местного самоуправления, 
их должностными лицами, 
а также сотрудниками пра-
воохранительных органов.

В докладе содержатся 
оценки, выводы и реко-
мендации, относящиеся 
к обеспечению и защите 
прав и свобод человека и 
гражданина, указываются 
конкретные государствен-
ные органы власти, органы 
местного самоуправления, 
организации и должностные 
лица, допустившие наруше-
ния прав и свобод, либо не 
предпринявшие своевре-
менных и исчерпывающих 
мер по защите и восстанов-
лению прав граждан.

Каждый человек, об-
ратившийся за помощью 
к Уполномоченному, оза-
бочен своей частной про-
блемой. Но из множества 
частных проблем, как из 
фрагментов мозаики, скла-
дывается общая картина 
происходящего, соотноше-
ние правды и лжи, добра и 
зла в нашей жизни. Именно 
поэтому второй раздел 
ежегодного доклада Упол-
номоченного традиционно 
посвящен анализу стати-
стических данных.

На протяжении послед-
них пяти лет количество 
обращений, жалоб и заяв-
лений в адрес Уполномо-
ченного неизменно росло. 
Как правило, наибольшее 
количество их приходилось 
на г. Черкесск. Прошедший 

2012 год стал, по-своему, 
уникальным. 

Впервые за последний 
(2012) год наметилось сни-
жение числа граждан, обра-
тившихся к Уполномочен-
ному. Анализ показывает, 
что снизилось количество 
обращений граждан в На-
родное Собрание (Парла-
мент) республики, а также 
Правительство республики. 
Депутатский корпус под 
председательством спикера 
Парламента А. Иванова со-
вместно с Правительством 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики разрабатывает и 
принимает необходимую 
законодательную базу, и 
многие проблемные вопро-
сы, поднимаемые нашими 
жителями, находят разре-
шение в претворяемых в 
жизнь программах социаль-

но-экономического разви-
тия Карачаево-Черкесской 
Республики. Конечно, все 
сразу нельзя охватить и 
сделать. Как говорят в на-
роде - объять необъятное 
невозможно, но стремиться 
к этому надо.

По мнению Уполномо-
ченного и его аппарата, 
это становится возможным 
в связи с тем, что руково-
дителем республики стал 
молодой, энергичный и 
требовательный человек, 
смотрящий в завтрашний 
день, Рашид Темрезов и 
его молодая команда. По-
вышенный спрос с руко-
водителей всех звеньев 
не замедлил сказаться 
на результатах. Нагляд-
ным примером является 
сокращение количества 
обращений от жителей 
республиканского центра, 
а те, которые поступают, 
во многих случаях находят 
довольно быстрое разреше-
ние в рамках действующего 
законодательства, и граж-
дане – заявители получают 
ответ на поставленные 
вопросы.

Характерным примером 
является преобразование г. 
Черкесска. Из замусоренно-
го захолустного города он 
превращается в ухоженный, 
умытый и уютный респу-
бликанский центр, здесь 
проводится реконструкция, 
асфальтирование улиц, 
тротуаров, значительно 
улучшилось санитарное 
состояние улиц и дворов, 
уделяется много внимания 
местам организации отдыха 
горожан. В этом большая 
заслуга Главы республики 
Р. Темрезова, мэра г. Чер-
кесска Р. Тамбиева.

Это говорит о том, что 
Глава Республики Р. Тем-
резов, спикер Народного 
Собрания (Парламента) 
А. Иванов, Правительство 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики, мэр г. Черкесска 
Р. Тамбиев думают о за-
втрашнем дне, и делают все 
возможное, чтобы улучшить 
жизнь граждан республики. 
Требовательный подход 
к руководителям различ-
ных структур и ведомств 
не замедлил сказаться на 
жизни и деятельности всех 
муниципалитетов, как го-
родских, так и районных. 
Многое делается для раз-
вития Усть-Джегутинского 
муниципального района его 
главой Анзором Лайпано-
вым – это и обеспечение 
водой, теплом, обустрой-
ство районного центра. 
Хусейном Казиевым, главой 
Прикубанского муници-
пального района - благоу-
стройство районного цен-
тра обеспечение питьевой 
водой населенных пунктов, 
находящихся довольно 
далеко от водозабора и 
очистных сооружений. Руко-
водители муниципалитетов 
ощутили на себе контроль 
за порученный участок и 
ответственность за взятое 
на себя обязательство: или 
надо работать на благо ре-
спублики и ее жителей, или 
надо уходить, освободив 
место тем, кто придет дей-
ствительно созидать, а не 
разрушать. Это требование 
Главы Карачаево-Черкес-
ской Республики, по моему 
мнению, абсолютно обо-
снованное и соответствует 
требованиям Президента 
Российской Федерации В. 
Путина.

В 2012 году к Упол-
номоченному по правам 

человека в Карачаево-Чер-
кесской Республике посту-
пило 756 индивидуальных 
и коллективных обращений 
граждан о нарушении их 
конституционных прав и 
свобод. 746 обращений 
поступило в письменном 
виде и во время устных 
и выездных приемов, 10 
обращений поступило в 
адрес Уполномоченного по 
электронной почте. 602 или 
80% всех обращений были 
приняты к тщательному 
рассмотрению и принятию 
мер реагирования, 492 из 
них решены положительно, 
остальные находятся на 
стадии рассмотрения. По 91 
обращению даны юридиче-
ские консультации и разъ-
яснения, оказана помощь 
заявителям в составлении 
исковых заявлений в суд, в 

результате чего заявители 
смогли самостоятельно 
решить свои вопросы. 63 
заявления были отклонены 
из-за необоснованности 
требований.

Более 42% всех посту-
пивших жалоб и заявлений 
были от женщин, они об-
ращаются как за защитой 
своих прав, так и прав своих 
детей и родственников. 

Анализ обращений граж-
дан, поступающих в адрес 
Уполномоченного, к со-
жалению, показывает, что 
в своем большинстве на-
селение (как правило, из 
сельской местности) не 
ориентируется в вопросах, 
касающихся реализации и 
защиты своих прав (как то: 
в какие государственные 
компетентные органы сле-
дует обращаться, порядок 
письменного обращения и 
др.). Представляется, что 
такие несложные, но очень 
важные знания должны да-
ваться в школе (в старших 
классах на факультативных 
занятиях).

В 2012 году более 35% 
всех обращений были свя-
заны с нарушением личных 
прав и свобод граждан. 
В основном это жалобы 
на действия сотрудни-
ков правоохранительных 
и следственных органов, 
связанные с применением 
недозволенных методов 
физического, морального 
и психологического воз-
действия на ранней стадии 
расследования преступле-
ний, и ограничение права 
на справедливую судебную 
защиту.

От лиц, находящихся в 
учреждениях пенитенци-
арной системы, поступило 
порядка 13,1% жалоб. 

Жалобам, связанных с 
нарушением социальных 
прав граждан, поступило 
около 28% от общего числа 
всех обращений, 12,1 % из 
них связаны с нарушением 
жилищного законодатель-
ства. Кроме того, значи-
тельно выросло количество 
обращений, связанных с 
жилищно-коммунальными 
проблемами.

Количество обращений, 
связанных с нарушением 
трудовых прав, а также на 
действия (бездействие) со-
трудников службы судебных 
приставов, составляют по 
4,2%; нарушение права на 
охрану здоровья и меди-
цинскую помощь – 3,2%, 
значительно возросло ко-
личество жалоб, связанных 
с рассмотрением дел в су-
дебных инстанциях - 5,3%.

Сегодня нельзя не ска-
зать о том, что довольно 
большое количество наших 
граждан вынуждены так-
же обращаться в органы 
исполнительной, законо-
дательной власти, органы 
местного самоуправления 
в поисках разрешения на-
зревших вопросов.

 По информации, пред-
ставленной Управлением 
Главы и Правительства 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики по работе с обра-
щениями граждан и органи-
заций за 2012 год, в адрес 
Главы и Правительства 
Карачаево-Черкесской Ре-
спублики поступило и рас-
смотрено 3205 обращений. 
Из них: 2209 - письменных 
и 996 - устных обращений. 
Руководством республики 
на личном приеме было 
принято 132 гражданина. 

Причины обращений 
граждан были разнообраз-

ны, но в основном находи-
лись в прямой зависимости 
от социально-экономиче-
ского положения республи-
ки, отражающегося на уров-
не жизни всего населения 
и особенно социально-уяз-
вимых категорий граждан, 
нуждающихся в поддержке. 

Социальный состав об-
ратившихся выглядел следу-
ющим образом: пенсионеры 
-983, домохозяйки-328, 
служащие-246, безработ-
ные-79, рабочие-77, вре-
менно не работающие-56, 
предприниматели-45, на-
учная интелегенция-26, 
фермеры-18, студенты-11, 
заключенные-6, учащие-
ся-4, беженцы-2, у осталь-
ных граждан социальный 
статус не установлен.

Обратившихся в адрес 
Главы и Правительства 

Карачаево-Черкесской Ре-
спублики, пользующихся 
определенными льготами, 
можно распределить следу-
ющим образом: многодет-
ные матери-125, многодет-
ные семьи-46, инвалиды-35, 
УВОВ-27, матери-одиноч-
ки-25, ИВОВ-9, инвалиды 
детства-5, репрессиро-
ванные-5, участники бое-
вых действий-2, участники 
ЧАЭС-1,  пострадавшие 
от стихийных бедствий-1, 
инвалиды труда-1, мате-
ри-героини-1.

Граждане республики 
при обращении в органы 
государственной власти все 
чаще стали использовать 
современные возможности 
и методы связи. Анализ по 
источникам поступления 
показывает  ежегодный 
стабильный рост популяр-
ности обращений через 
Web-приемную Главы КЧР 
на официальном сайте 
Главы и Правительства КЧР. 
Мониторинг показывает, что 
данный канал связи между 
населением и органами 
государственной власти 
республики становится все 
более популярным. Так, в 
2012 году в адрес Главы 
и Правительства Карачае-
во-Черкесской Республики 
обратилось 616 граждан, 
что вдвое больше, чем в 
2011году. 

Активно работает линия 
“Телефон доверия” Гла-
вы Карачаево-Черкесской 
Республики, по которой 
обратилось 501 гражданин.

Наибольшее количество 
обращений было связано 
с работой ЖКХ - 1159, что 
составляет 36% от общего 
числа обратившихся, из них: 
обеспечение жильем - 539 
(16%), коммунальное хо-
зяйство - 438 (13,6%), пре-
доставление услуг, оплата 
строительства, содержание 
жилья - 185 (5,7); социаль-
ной сферы - 934 (29%), а 
именно социальное обеспе-
чение - 288 (8,9 %) наука и 
культура - 224 (6,9), здраво-
охранение - 189 (5,8%), как 
правило, это обеспечение 
лекарственными препара-
тами, выделение квот для 
оказания высоко-техноло-
гичной помощи, качество 
обслуживания; экономика 
- 719 (22,4%) в том числе 
хозяйственная деятель-
ность - 513 (16 %), финансы 
- 168 (5,2 %), природные 
ресурсы - 37 (1,1%); госу-
дарство и политика - 445 
(13,8%) конституционный 
строй - 139 (4,3%), основы 
государственного управле-
ния - 287(8,9%); оборона и 
безопасность - 132 (4,1%), 
в том числе безопасность 
и охрана правопорядка 
-  64 (1,9%), уголовные 
преступления и исполне-
ние наказаний - 11(0,3%), 
правосудие – 14 (0,4%), 
прокуратура-22(0,6%).

По территориальному 
признаку наибольшее коли-
чество письменных обраще-
ний поступило от жителей г. 
Черкесска - 1397 (63,2%), из 
г. Карачаевска - 121 (3,8%), 
Усть-Джегутинского района 
- 206 (9,3%), Зеленчукского 
района - 177 (12,6%), При-
кубанского района - 145 
(6,6%), Урупского района 
- 131 (5,9%), Карачаев-
ского района - 125 (5,6%), 
Малокарачаевского района 
- 118 (5,3%), Хабезского 
района - 74 (3,3%), Ногай-
ского района - 68 (3,1%), 
Абазинского района - 61 
(2,8%), Адыге-Хабльского 
района - 52 (2,3%). 

В обращениях жителей 
г. Черкесска в основном 
поднимались вопросы по 
качеству предоставления 
услуг ЖКХ, жителей Зе-
ленчукского муниципаль-
ного района волновали 
проблемы газификации, 
г. Карачаевска - оказания 
материальной помощи, 
Карачаевского муниципаль-
ного района - переселения 
из ветхого и аварийного 
жилья, Усть-Джегутинского 
муниципального района 
– водоснабжения, жители 
Ногайского муниципального 
района, пострадавшие от 
стихии 2011-2012 г.г., про-
сили решить их проблемы. 
Прикубанского муници-
пального района – оказать 
материальную помощь, 
Урупского муниципального 
района жаловались на каче-

ства оказания медицинских 
услуг.

Хотелось бы отметить, 
что некачественное рассмо-
трение обращений граждан 
приводит к повторным об-
ращениям. Тем не менее, на 
сегодняшний день сложи-
лась тенденция к снижению 
таких обращений. Так, в 
2012 году их было 237, что 
составило 7,3% от общего 
количества, в сравнении с 
2011 годом это на 61 обра-
щение и, соответственно на 
1,9% меньше. 

Задача органов власти - 
уделять должное внимание 
каждому из обращений. Все 
поступившие обращения 
граждан были направлены 
на рассмотрение по компе-
тенции, из них наибольшее 
количество в Министерство 
здравоохранения КЧР - 210, 
Министерство труда и соц.
развития населения - 202, 
Министерство образования 
и науки КЧР -178, Мини-
стерство строительства и 
ЖКХ КЧР-167, Министер-
ство сельского хозяйства 
КЧР-134.

В органы местного са-
моуправления наибольшее 
количество письменных 
обращений направлено в 
г. Черкесск - 824 (25,7%). 
Карачаевск -123 (3,8%), 
Зеленчукский район -177 
(5,5%), Усть-Джегутинский 
район -118 (3,6%), Прику-
банский район - 94 (2,9%), 
Урупский район - 85 (2,6%), 
Малокарачаевский район 
- 81 (2,5%), Карачаевский 
район - 64 (1,9%), Хабез-
ский район - 35 (1%), Но-
гайский район - 50 (1,5%), 
Адыге-Хабльский район - 36 
(1,1%), Абазинский район - 
32 (0,9%). 

Из общего количества 
обращений, поставленных 
на контроль, 1862 авторам 
писем даны обоснованные 
разъяснения, отказано в 
удовлетворении просьб 
81 заявителям, по 576 
приняты соответствующие 
меры, а по 164 приняты 
положительные решения, 
в 24 случаях – факты, из-
ложенные в обращении, не 
подтвердились.

Наибольшее количество 
соответствующих мер по 
решению вопросов, от-
раженных в обращениях, 
принимается Министер-
ством здравоохранения 
КЧР - 28,2% от общего 
количества направленных 
на рассмотрение в данное 
ведомство. Управлением 
занятости населения КЧР 
– 25,4%, Министерством по 
делам национальностей – 
18,2%, МВД по КЧР – 15,5%, 
Министерством культуры 
и Министерством образо-
вания КЧР – 12,5%, Мини-
стерством строительства 
КЧР – 10,8%, Министер-
ством труда и соц.разви-
тия населения КЧР – 8,4%, 
Министерством сельского 
хозяйства КЧР – 8,8%. 

Достаточно большое 
количество обращений с 
просьбой об оказании ма-
териальной помощи направ-
ляется в Министерство фи-
нансов КЧР. В связи с тем, 
что в бюджете республики 
отсутствует статья расходов 
на данные цели, решить 
положительно данные во-
просы не представляется 
возможным.

Большинство ответов 
на письма граждан носили 
разъяснительный характер 
из-за недостаточной ин-
формированности о дея-
тельности органов исполни-

тельной власти и местного 
самоуправления, оказы-
вающих соответствующие 
услуги, и низкой правовой 
грамотности населения. 
Например, Министерством 
промышленности КЧР, Ми-
нистерством экономическо-
го развития КЧР и Управле-
нием КЧР по делам моло-
дежи разъяснения даются 
по более чем 90% писем, 
направленных на рассмо-
трение. Министерством 
строительства и Министер-
ством сельского хозяйства 
– 86 %, Министерством 
труда и Министерством 
культуры – 81%, Управле-
нием КЧР по обеспечению 
мероприятий гражданской 
обороны, предупреждению 
и ликвидации чрезвычайных 
ситуаций и пожарной безо-
пасности – 89%.

Как показывает практи-
ка, одним из наиболее дей-
ственных методов, влияю-
щих на качество рассмотре-
ния обращений, является 
контроль со стороны как ру-
ководства республики, так и 
руководителей министерств 
и ведомств за надлежащим 
рассмотрением вопросов, 
поднимаемых гражданами 
в своих письмах. В Адми-
нистрации Главы и Прави-
тельства Карачаево-Чер-
кесской Республики стала 
традиционной регулярная 
проверка исполнительской 
дисциплины при рассмотре-
нии писем граждан. На про-
водимый еженедельно “Час 
контроля” приглашаются 
ответственные сотрудники 
министерств и ведомств, 
отвечающие за работу с 
обращениями граждан. 

За анализируемый пе-
риод с нарушением сроков 
исполнения было рассмо-
трено 364 обращения, из 
них мэрией г. Черкесска-159 
(11% от общего количества 
обращений, направлен-
ных на рассмотрение) и 
Министерством сельского 
хозяйства КЧР - 16 (11,9%). 
Имеется положительная ди-
намика по исполнительской 
дисциплине в Министер-
стве здравоохранения КЧР, 
Министерстве строитель-
ства КЧР, Адыге-Хабльском 
районе, г. Черкесске (по 
сравнению с 2011 годом 
количество обращений, 
исполненных с нарушени-
ем срока, сократилось в 2 
раза).

III. о соблюдЕнии 
пРаВ гРаждан 

пРаВоохРанитЕль-
ными оРганами

Несмотря на опреде-
ленные позитивные изме-
нения, наиболее уязвимым 
звеном государственной 
деятельности остается ра-
бота правоохранительных и 
судебных органов, жалобы 
на решения которых оста-
ются по-прежнему самыми 
распространенными. 

Руководствуясь принци-
пом гласности, ежегодный 
доклад Уполномоченного по 
правам человека публику-
ется в средствах массовой 
информации, в том чис-
ле в официальном печат-
ном органе – газете “День 
республики”. В докладе 
отражается в целом ситу-
ация с соблюдением прав 
органами государствен-
ной власти, должностными 
лицами всех уровней на 
территории Карачаево-Чер-
кесской Республики. И если 
есть официальное заяв-
ление Уполномоченного о 
нарушении прав, то должен 
быть и официальный ответ, 
отражающий реагирование 
соответствующего органа 
власти на обозначенную 
проблему. А если факт 
нарушения подтвержден, 
то должно быть сообщено, 
какие меры приняты для 
восстановления нарушен-
ных прав граждан. 

Во всех ежегодных до-
кладах, начиная с 2004 
года,  Уполномоченным 
поднимается проблема при-
менения пыток и жестокого, 
унижающего человеческое 
достоинство, обращения 
с задержанными, как одна 
из острейших проблем в 
области соблюдения прав и 
свобод человека в Карачае-
во-Черкесской Республике. 
Однако она не решается, а 
ситуация в последние годы 
ухудшается. 

В соответствии со ста-
тьей 75 УПК РФ при про-
изводстве следственных 
действий недопустимо при-
менение насилия, угроз и 
иных незаконных мер, а 
равно создание опасности 
для жизни и здоровья уча-
ствующих в них лиц (п.4 
статьи 164 УПК РФ).

В. ТиТаренко, 
Уполномоченный по 

правам человека в кЧр.
Продолжение следует.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

Администрация Абазинско-
го муниципального района 
предоставляет в аренду зе-
мельный участок, из земель 
населенных пунктов, мерою 16 
кв. м, с кадастровым номером: 
09:02:0030301:2182, для уста-
новки рекламной конструкции, 
расположенный по адресу: 
КЧР, Абазинский район, в 5 км 
севернее а. Псыж, вдоль феде-
ральной трассы Невинномысск 
- Черкесск.
Заявления принимаются в 
течение месяца со дня опу-
бликования объявления по 
адресу: КЧР, Абазинский район, 
а. Инжич-Чукун, ул. Ленина, 1, 
каб. № 9.
Администрация Абазинского 
муниципального района пре-
доставляет в аренду земельный 
участок, из земель сельскохо-
зяйственного назначения, ме-
рою 180000 кв. м, с кадастровым 
номером: 09:03:0040112:145, 
для сельхозпроизводства, рас-
положенный по адресу: КЧР, 
Абазинский район, в 5 км южнее 
от а. Инжич-Чукун.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
Абазинский район, а. Инжич-Чу-
кун, ул. Ленина, 1, каб. № 9.
Администрация Малокарача-
евского муниципального района 
предоставляет в аренду зе-
мельный участок с кадастровым 
номером: 09:08:0010102:200, 
расположенный по адресу: 
КЧР, Малокарачаевский район, 
Римгорское СП, примерно в 
2,14 км. от с. Римгорское по на-
правлению на север, площадью 
40034 кв. м, для сельскохозяй-
ственного производства.
Администрация Карачаевско-
го муниципального района пре-
доставляет в аренду земельный 
участок из категории земель 
сельскохозяйственного на-
значения площадью 54990 кв. м, 
расположенный по адресу: Ка-
рачаево-Черкесская Республи-
ка, Карачаевский район, 1300 м 
к северу от бассейна суточного 
регулирования Зеленчукской 
гидроэлектростанции, для ве-
дения сельскохозяйственного 
производства.
Администрацией Карачаев-
ского городского округа предо-
ставляется в аренду земельный 
участок в г. Карачаевске под 
строительство кафе-магазина 
в 170 м от дома № 56, корп. 2 
по ул. Ленина, по направлению 
на юго-запад мерою 609 кв. м.
 Администрацией Карача-
евского городского округа 
предоставляются в аренду зе-
мельные участки в г. Теберде 
под строительство магазина в 
57 м от дома № 5 Микрорайона 
по направлению на юго-запад 
мерою 100 кв. м, в г. Карачаев-
ске под строительство гаража 
в 14 м от ул. Курджиева, 20, по 
направлению на запад мерою 22 
кв. м, в 19 м от ул. Курджиева, 
20, по направлению на запад 
мерою 23 кв. м, для ведения 
личного подсобного хозяйства в 
127 м от ул. Коммунистическая, 
180 по направлению на север 
мерою 4403 кв. м.
Администрацией Карачаев-
ского городского округа прода-
ется земельный участок с када-
стровым № 09:10:0010101:1311, 
расположенный на землях 
населенных пунктов в п. Дом-
бай в 345 м от гостиницы 
“Домбай” по направлению на 
юго-запад мерою 7500 кв. м, 
на котором расположен объект 
незавершенного строительства 
- гостиница.
Заявки принимаются в течение 
месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: КЧР, г. 
Карачаевск, ул. Чкалова, 1-а.
Администрация Прикубанско-
го муниципального района пре-
доставляет в аренду земельный 
участок из категории земель 
населенных пунктов, общей пло-
щадью 10000 кв. м, для ведения 
фермерского хозяйства, под 
объекты сельскохозяйственного 
назначения (для организации 
площадки по откорму скота), 
расположенный по адресу: КЧР, 

Благодарственное письмо 
ветеринарному врачу акБаеву к. д.

уважаемый керам джамалович!
Выражаем Вам свою искреннюю благодарность 

и признательность. Благодаря Вашему профессио-
нализму, внимательности, усилиям и активности 
живы наши домашние животные. В наше время, 
когда подобные проявления добросердечности и 
порядочности столь редки, такие поступки за-
служивают самой искренней благодарности. Мы 
рады, что в нашем районе есть такой вет.врач, 
у Вас “золотые руки”. Огромное спасибо за Ваш 
труд. Обращаемся к руководителю вет.службы: 
цените, берегите и уважайте таких сотрудников.

С уважением, жители x. Caлиxa.

иЗвеЩение о проведении аукЦиона 
администрация абазинского муниципального района 

объявляет о проведении аукциона на право заключения 
договора аренды, земельного участка из земель 
сельскохозяйственного назначения под пашню.

Организатор аукциона - администрация Абазинского му-
ниципального района.

Основание: Постановление администрации Абазинского 
муниципального района № 376 от 14.05.2013 г.

Предмет аукциона: право заключения договора аренды 
земельного участка по адресу: КЧР, Абазинский район, в 4 км 
восточнее а. Эльбурган, р-н Подскальный. Площадь - 230000 
кв. м.

Категория земель - земли сельскохозяйственного назна-
чения.

Разрешенное использование — под пашню. 
Кадастровый номер: 09:03:0040110:166.
Срок аренды: 49 (сорок девять) лет.
Ограничений в использовании и обременении нет.
Начальная цена предмета аукциона: 94903 (девяносто 

четыре тысячи девятьсот три) рубля.
Шаг аукциона — 5% от начальной цены.
Сумма задатка—18980,6 рублей    (20% от начальной цены). 

Аукцион является открытым по составу участников.
Предложения по цене подаются участниками в открытой 

форме.
Критерий выявления победителя аукциона - предложение 

наивысшей покупной цены права заключения договора аренды 
земельного участка.

Дата рассмотрения заявок: 29.07.2013 г. в 10 час. 00 мин.
Время и место проведения аукциона: 31.07.2013 г. в 10 

час. 00 мин. по адресу: а. Инжич-Чукун, ул. Ленина, 1, кабинет 
первого заместителя главы администрации.

Заявки принимаются: с 27.06.2013 г. по 27.07.2013 г. по 
тому же адресу.

Форму заявки на участие в аукционе и другую аукционную 
документацию можно получить на сайте в сети “Интернет”: www.
abaza-raion.ru или согласно поданного заявления по адресу: а. 
Инжич-Чукун, ул. Ленина, 1, каб. № 9, тел. 8 (87873) 3-42-40. 
Контактное лицо: Чуков Алик Хамидович.

Кадастровым инженером Агаевой Динарой Биасла-
новной  (квалификационный аттестат  № 09-10-5, г. 
Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782) 25-39-44; e-mail: 
dinara.agaeva.90@mail.ru), выполняются работы по 
подготовке  проектов межевания земельных участков 
с кадастровыми номерами: 

09:06:0000000:7050;7582;7345;5251; расположенно-
го  по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Ис-
правная»,  поле №198 (пашня), поле № 60 (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Жаров 
Александр Николаевич (ст. Кардоникская, ул. Крас-
ноармейская,40, тел. 8-905-423-73-77).С проектами 
межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.Возражения, 
дополнения, предложения по доработке проектов ме-
жевания земельных участков принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: 
г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6 , ООО «Земля и право».

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. 
Черкесск, пр. Ленина, д.2, hapaevs@gmail.com, тел. 26-01-37), 
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по 
подготовке межевого проекта в отношении ЗУ, образован-
ных в счет выделяемых земельных долей из общей долевой 
собственности по адресу: КЧР, Прикубанский район, КДСХП 
“Счастливое” с к.н. 09:02:0000000:6492,6275,6354,6493,6087,606
7,6042,6101,6361, пашня - поле № 55 пo 4,22 гa каждому; с к. 
н 09:02:0000000:6231, 6255, 9961, 6102, 9901, 6081,6590, 6272, 
пашня - поле № 56 по 4,22 гa каждому; с к.н.09:02:0000000:6
598,6394,6393,6401, поле № 33 по 4,22 га каждому; с к.н.09:0
2:0000000:6134,6336,6349,6611,6617,6350,6113,6186,6143,6279,
6368,6125,6200,6196,6615, 6093,6409,6116,6182,6122,6160,6088
,6444,6221, Аджиева Зарият Алиевна нет в ГКН пашня - поле 
№ 34 по 4,22 га каждому: с к.н. 09:02:0000000:6124,6296,6373
,6329,6301,6122,6227, пашня - поле № 54 по 4,22 га каждому.

Заказчиком кадастровых paбот является Аджиев Идрис 
Хамитович (КЧР, Прикубанский район, с. Счастливое, ул. 
Дальняя, 54, тел. 89283923501).

Собрание заинтересованных лиц по поводу coгласования 
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г. 
Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. № 5, 04.08.2013 г. 
в 10-00 час.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по адресу: 
г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. № 5. Возражения, 
дополнения, предложения по доработке проекта межевания 
ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2. 2-й 
этаж, каб. № 5.  

вниманию граждан Зеленчукского района, 
занятых поиском работы!

РГКУ “Центр занятости населения по Зеленчукскому муни-
ципальному району” совместно с администрацией Зеленчукского 
муниципального района и администрациями сельских поселений 
района, а также предприятиями района организует для вас 
общественные работы.

общественные работы призваны обеспечить: 
- Предоставление гражданам материальной поддержки в 

виде временного заработка, граждане имеют возможность 
заработать минимальную заработную плату, на работах, не 
требующих специальной подготовки;

- Сохранение мотивации к труду у лиц, имеющих длительный 
перерыв в работе.

преимущественным правом на участие в общественных 
работах пользуются граждане из числа:

- безработных, не получающих пособия по безработице;
- безработных, состоящих на учете в органах службы заня-

тости свыше 6 месяцев. 
общественные работы организуются 

по следующим направлениям:
- сельскохозяйственные работы;
- ремонт автодорог;
- доставка корреспонденции;
- санитарная уборка населённых пунктов; и другие виды работ.

продолжительность участия в общественных работах - 
до 3-х месяцев.

Ждём вас в РГКУ “Центр занятости населения по Зелен-
чукскому муниципальному району” по адресу: ст. Зеленчукская, 
ул. Ленина, 62, кроме субботы и воскресения, с 8.00 до 17.00 час.

вниманию БеЗраБотных граждан!
ргку “Центр занятости населения по Зеленчукскому 

муниципальному району” окажет содействие в трудоу-
стройстве гражданам, испытывающим трудности в поиске 
работы, по категориям:

- инвалиды;
- лица предпенсионного возраста (за два года до насту-

пления возраста, дающего право выхода на трудовую пенсию);
- многодетные и одинокие родители, воспитывающие не-

совершеннолетних детей, детей-инвалидов;
- несовершеннолетние в возрасте от 14 до 18 лет;
- граждане в возрасте от 18 до 20 лет из числа выпуск-

ников учреждений начального и среднего профессионального 
образования, ищущие работу впервые;

-  освобожденные из учреждений, исполняющих наказание 
в виде лишения свободы;

- граждане, подвергшиеся воздействию радиации вследствие 
чернобыльской и других радиационных аварий и катастроф.

В период участия во временных работах службой занятости 
оказывается материальная поддержка гражданам, испытыва-
ющим трудности в поиске работы.

Продолжительность участия во временных работах 2 месяца.
Обращаться: РГКУ “ЦЗН по Зеленчукскому муниципаль-

ному району”.
Адрес: ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 62, с 8 час. до 

17.00 час.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР, Но-
гайский район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова д. 57, тел. 8-928-
926-66-55, Naymanov09@mail.ru), выполняет кадастровые работы в 
связи с образованием земельных участков путем выдела в счет 
доли (долей) в праве общей собственности на земельный участок, 
расположенные по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, ЗАО 
“Эльтаркач”, пашня - поле № 6, площадью 2,2 га; сенокос - поле 
№16, площадью 5,0 га; пастбище - поле № 25, площадью 2,86 га.

Заказчиком кадастровых работ является Уртенов Алий Хад-
жимуратович (КЧР, Усть-Джегутинский р-н, а. Эльтаркач, ул. 
Центральная, д. 63, тел.: 8-928-387-36-04).

Цель кадастровых работ: образование земельных участков 
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственности 
из земель сельскохозяйственного назначения ЗАО “Эльтаркач” для 
сельскохозяйственного производства. С проектом межевания зе-
мельных участков можно ознакомиться, возражения и предложения 
по доработке проекта межевания земельных участков принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: 
КЧР, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

Я Ниров Суфидин Сахат-Гериевич продал по доверенно-
сти автомашину «Волга - ГАЗ-24» (регистрационный номер 
Р783ТК-09). Если в течение месяца со дня опубликования 
объявления новый хозяин не переоформит автомашину на 
свое имя, она будет объявлена в розыск и списана в утиль.

тел: 8-928-659-11-85.

приглашаем
на высокооплачиваемую работу девушек со знанием 

иностранных языков от 18 - 26 лет. 
обращаться по тел: 8-919-167-00-42 

или по тел: 8-920-520-69-12.

разное
Прикубанский район, п. Кавказ-
ский, ул. Строителей, 5-а.
Заявления принимаются в те-
чение месяца со дня опубли-
кования объявления по адресу: 
п. Кавказский, пр. Ленина, 26, 
каб. № 29.
 Администрация Прикубан-
ского муниципального района 
выделяет в аренду земельный 
участок из категории земель 
населенных пунктов, общей пло-
щадью 2500 кв. м, для ведения 
личного подсобного хозяйства, 
расположенный по адресу: 
КЧР, Прикубанский район, с. 
Ильичевское, ул. Мелиорато-
ров, 2 “в”.
Заявления принимаются в те-
чение месяца со дня опубли-
кования объявления по адресу: 
п. Кавказский, пр. Ленина, 26, 
каб. № 29.
 Администрация Прикубан-
ского муниципального района 
выделяет в аренду земельный 
участок из категории земель на-
селенных пунктов, площадью 30 
кв. м, расположенный по адресу: 
КЧР, Прикубанский район, с. 
Дружба, ул. 50 лет Октября, 
229 “а”, для строительства тор-
гово-остановочного комплекса.
Заявления принимаются в те-
чение месяца со дня опубли-
кования объявления по адресу: 
п. Кавказский, пр. Ленина 26, 
каб. № 29.
Администрация Зеленчукско-
го муниципального района про-
водит прием заявлений о предо-
ставлении в аренду земельного 
участка, расположенного по 
адресу: КЧР, Зеленчукский 
район, ст. Кардоникская, ул. 
Молодежная, б/н, мерою 2500 
кв.м, из земель населенных 
пунктов, для ведения личного 
подсобного хозяйства.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 
№ 81. 
Администрация Зеленчукско-
го муниципального района про-
водит прием заявлений о предо-
ставлении в аренду земельного 
участка, расположенного по 
адресу: КЧР, Зеленчукский 
район, ст. Кардоникская, ул. 
Молодежная, б/н, мерою 2500 
кв. м, из земель населенных 
пунктов, для ведения личного 
подсобного хозяйства.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 
№ 81.
Администрация Зеленчукско-
го муниципального района про-
водит прием заявлений о предо-
ставлении в аренду земельного 
участка, расположенного по 
адресу: КЧР, Зеленчукский 
район ст. Кардоникская, ул. 
Молодежная, б/н, мерою 2500 
кв. м, из земель населенных 
пунктов, для ведения личного 
подсобного хозяйства.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 
№ 81.
Администрация Зеленчукско-
го муниципального района 
проводит прием заявлений по 
предоставлению земельного 
участка в аренду, кадастровый 
номер 09:06:0040325:34, пло-
щадью 2123 кв. м из земель на-
селенных пунктов, для ведения 
личного подсобного хозяйства, 
расположенного по адресу: КЧР, 
Зеленчукский район, ст. Зелен-
чукская, ул. Весенняя, д. 4.
Заявления принимаются в тече-
ние месяца со дня опубликова-
ния объявления по адресу: КЧР, 
ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 81.
Просим наследников БАШМА-
КОВОЙ ЕВДОКИИ ВАСИЛЬЕВ-
НЫ, умершей 11 февраля 2013 
года обратиться в срок до 11 
августа 2013 г. в нотариальную 
контору по адресу: Карача-
ево-Черкесская Республика, 
город Черкесск, ул. Лободина, 
дом 68/ул. Парковая, дом 62, 
тел.: 8-878-2-27-81-83.
 Утерянный аттестат Б № 
432294 о среднем образовании, 
выданный в 1982 году Кубинской 
средней школой на имя Шеб-
зухова Ромеда Анварбиевича, 
считать недействительным.

Совет ветеранов совет рода Боташевых

председатель рода Боташевых сулайман хаджи.

Желаем нашему брату успехов и удачи 
в деле защиты прав и законных 

интересов народов Карачаево-Черкесии, 
мира и процветания!

с назначением на должность министра внутренних дел 
по Карачаево-Черкесской Республике!

Казимира Халисовича
БоТаШеВа

сердечно поздравляет

Председатель Совета ветеранов МО МВД России 
“Зеленчукский”, член Совета ветеранов МВД по КЧР 

майор милиции в отставке М. Б. БатЧаЕВ.

Желаем крепкого здоровья, неиссякаемой 
энергии, счастья в личной жизни. Пусть 

Ваши профессиональные 
качества, жизненный 
опыт, внимательное 

отношение к проблемам 
и интересам людей и 

впредь служат на Благо 
Российской Федерации.

с назначением на должность министра внутренних 
дел по Карачаево-Черкесской Республике!

Казимира Халисовича
БОТАШЕВА

сердечно поздравляет
Педагогический коллектив МКОУ “Гимназия № 17”

Педагогический коллектив МКОУ “Гимназия № 17”.

Нет сомнений, что дальновидная политика Эльдара Пазлиевича 
окажет решающее  влияние на процветание 

Карачаево-Черкесской Республики и страны в целом.

Педагоги школы искренне благодарят родителей за образцовое воспитание детей, за постоянное 
активнейшее участие в организации учебно -воспитательного процесса, в оказании бескорыстной 

шефской помощи одарённым детям и учащимся, попавшим в сложную жизненную ситуацию.

семью Байчорова Эльдара Пазлиевича со знаменательным событием -блестящим окончани-
ем школы его детьми: дочерью Элиной, награждённой золотой медалью “За особые успехи в 

учении”, и сыном Энвером, получившим аттестат с отличием за курс основного общего образования.

сердечно поздравляет

СеРдечно ПоЗдРаВляем Сердечно поздравляем

Семья Темрезовых

Заместитель начальника УРЛСМВД по КЧР
Полковник внутренней службы Ю. а-а. тЕМРЕЗОВ.

от всей души желаем крепкого здоровья 
и дальнейших научных побед!

с защитой кандидатской диссертации медицинских наук!

аиду Хамитовну

поздравляет
Эльканову

род Эркеновых.

Желаем крепкого 
здоровья, долгих 
лет жизни и 

всего самого
наилучшего.

с присвоением звания
“Заслуженный работник муниципальной службы КЧР”.

главу Кызыл-Октябрьского 
сельского поселения

Эмира Мухаджировича
ЭрКеноВа

Кадастровым инженером Айбазовой Аминат Казбековной 
(квалификационный аттестат № 09-11-20, г. Черкесск, ул. 
Революционная, 5, тел. 8(87822) 5-23-46, выполняются работы 
по подготовке проекта межевания земельных участков, с када-
стровыми номерами: 09:07:0000000:796,2095, расположенные по 
адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», 
поле № 9, (сенокос 3,34 га), поле № 51 (пашня, 2,48 га).

Заказчиком кадастровых работ является Чотчаев Азнаур 
Наурузович (а. Новая Джегута, ул.Садовая.1, тел. 89094226730).

09:07:0000000:1283,1896, Кобаева М.М.(нет в ГКН), рас-
положенные по адресу: КЧР, Усть-Джегутинский район, СПК 
«Джегутинский», поле № 51 (сенокос 5,01 га).

Заказчиком кадастровых работ является Кобаев Руслан 
Аскербиевич (а.Новая Джегута, ул.Карачаевская,142, тел. 
89280281075).

09:07:0000000:3259,3260,4004, расположенные по адресу: 
КЧР, Усть-Джегутинский район, ЗАО «Эльтаркач», поле № 41 
(пашня 3,3 га), поле № 50, (сенокос 7,5 га), поле № 48 (паст-
бище 4,29 га).

Заказчиком кадастровых работ является Узденов Азретали 
Хасанович (а. Эльтаркач, ул.Октябрьская,56, тел. 89280253309).

09:07:0000000:1786, расположенный по адресу: КЧР, 
Усть-Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 37 
(пашня 1,24 га), поле № 74 (пастбище 2,91 га).

Заказчиком кадастровых работ является Чомаев Мура-
дин Магомедович (а. Новая Джегута, ул.Советская,132, тел. 
89286563016).

С проектом межевания земельных участков можно ознако-
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов 
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. 
Революционная, 5, ООО «Глобус-1».

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной  
(квалификационный аттестат  № 09-11-29, г. Черкесск, ул. 
У. Алиева, 6; 8(8782) 25-29-90; e-mail: zemlya_pravo@mail.
ru), выполняются работы по подготовке  проекта межевания 
земельного участка с кадастровыми номерами:     09:03:000
0000:4018;3745;3988;3799;4028;4034;3561;4032;4008;4009;402
1;10956;10562, расположенного  по адресу: КЧР, Хабезский 
район, СКП «Зеюковское», поле № 19, участок 1 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания зе-
мельного участка является Карданов Борис Хаджи-Исмелович 
(а. Зеюко, ул. Пачева, 4,  тел. 8-903-422-39-57).

09:03:0000000:6320, расположенного, по адресу: КЧР, 
Хабезский  район, СКП «Хабезское»  поле № 11 , участок 
7 (пашня).

09:03:0000000:6320, расположенного  по адресу: КЧР, 
Хабезский  район, СКП «Хабезское» в 6,3 км юго-западнее 
а. Хабез (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке  проектов межевания 
земельных участков является Кемрюгов Анатолий Мимзович 
(а. Хабез, ул. Кавказская, 20, т:  8-928-396-54-04).

09:03:0000000:нет в ГКН, расположенный по адресу: КЧР, 
Хабезский  р-н, СКП «Хабезское» (сенокос), расположенный 
в 6,2 км юго-западнее а. Хабез.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания 
земельного участка является Дышекова Фатимат Асхадовна 
(а. Хабез, ул. Урожайная, 14, тел. 8-909-494-52-26).

09:03:0000000:5607, расположенного  по адресу: КЧР, 
Хабезский район, СКП «Нарт»,  в 5,8 км юго-западнее а. 
Али-Бердуковский (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания 
земельного участка является Жужуев Мухарбий Исмаилович 
(а. Али-Бердуковский, ул. Новая, 11, тел. 8-906-445-45-33).

09:03:0000000:3219;3229, расположенный по адресу: КЧР, 
Хабезский район, СКП «Жако», поле № 5, участок 6 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке  проекта межевания 
земельного участка является Мамхягов Аслан-Бек Хазрет- 
Алиевич (а. Жако, ул. Акова, 16, тел. 8-905-422-06-31.)

С проектами межевания земельных участков можно оз-
накомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6..

Возражения, дополнения, предложения по доработке 
проектов межевания земельных участков принимаются в 
течение 30 дней со дня опубликования объявления по адре-
су: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6 , ООО «Земля и право».

род Эркеновых.

от всей души 
желаем крепкого 

здоровья и дальнейших 
научных побед!

с защитой кандидатской диссер-
тации на соискание ученой степе-
ни “Доктор филологических наук”!

Фатимат Пахаратовну
Эбзееву (ЭрКенОву)

старшего научного сотрудника 
института гуманитарных исследований

Извещение о проведении собрания о согласовании местоположения 
границы земельного участка.

Кадастровым инженером Коновым Арсеном Муссовичем (КЧР, г. Чер-
кесск, ул. Первомайская, 48/448, arsen.konov@mail.ru тел. 8(8782)25-14-14 
№ 09-11-26), в отношении земельного участка с кадастровым номером, 
расположенного г. Черкесск, ул. Подгорная, 159, выполняются кадастро-
вые работы по уточнению местоположения границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Антонов Анатолий Никола-
евич (г. Черкесск, ул. Подгорная, 159).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо-
ложения границы состоится по адресу: г. Черкесск, ул. Подгорная, 159, 
21 июля 2013 г. в 10 часов 30 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться 
по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Первомайская, 48/448.

Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются с 22 июля 2013 г. по 22 августа 2013 г. по адресу: КЧР, г. 
Черкесск, ул. Первомайская, 48/448. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется 
согласовать местоположение границы: ул. Подгорная, 159 , ул. Подгорная, 
161, ул. Бутаева, 4, Мэрия МО г. Черкесска.

При проведении согласования местоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документы, удостоверяющие личность, а также документы 
о правах на земельный участок.


